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со знанием
дела!

Финансы Экспедиция музей

Человек, у которого обнаружен лей-
коз или острая его форма, остался 
без медицинской помощи, он мо-
жет сгореть просто за несколько 
дней. При медицинской помощи, 
при правильном сопровождении 
человек может дождаться свое-
го донора, но это ожидание – не 
бесконечно. Всероссийская акция 
призвана объяснить всем, что до-
норство – доступно, безопасно и 
безболезненно.

Наталья МАЛЫШЕВА,  
начальник отдела развития донорства 
ФГБУН «Кировский НИИ гематологии и 

переливания крови ФМБА России»

Победителей регионального конкурса 
«Бюджет для граждан» наградили в пра-
вительстве Приангарья в День финан-
систа. Заявки отправили больше 400 
человек.  Лучшими признали 44 работы 
соискателей из Иркутска, Братска, Ан-
гарска, Жигаловского, Черемховского, 
Тулунского и других районов.  
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Наша главная задача – рабо-
тать с новым созывом депута-
тов Законодательного Собрания 
в интересах жителей Иркутской 
области. Других вариантов про-
сто нет, ведь мы все любим этот 
край, хотим сделать жизнь здесь 
комфортной и удобной. Настро-
ены сохранить высокий уровень 
взаимодействия, который был 
налажен с предыдущим созы-
вом.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Выставка древних русских икон «Окно 
в Россию. Религиозное искусство эпо-
хи Петра I» из собрания Музея имени  
Андрея Рублева открылась в Иркут-
ском областном художественном музее 
им. В.П. Сукачева. Событие состоялось 
в рамках федерального проекта «Твор-
ческие люди» и нацпроекта «Культура». 
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Врачи плавучей поликлиники Усть-
Удинской районной больницы совер-
шили плановый рейд в отдаленные 
села – Подволочное, Аталанку, Аносово, 
Ключи. За три дня специалисты провели 
профилактический осмотр 118 взрос-
лых и 98 детей.
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Выборы депутатов Законодательного Собрания  
Иркутской области IV созыва

Проголосовало 

443 843 
избирателя

По данным  
Избирательной комиссии  

Иркутской области  
явка  составила 

24,22%
� 35 

«Единая Россия» 
� 4 
КПРФ

� 2 
ЛДПР

� 2 
«Новые люди»

� 2 
«Справедливая Россия – 

За правду»

Многопартийный 
парламент за три дня
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   По-настоящему 
   серьезный Подход

Несколько избиратель-
ных участков в област-
ном центре, а также штаб 
общественного наблюде-
ния за выборами губер-
натор Игорь Кобзев и со-
ветник президента России, 
председатель совета при 
президенте по развитию 
гражданского общества и 
правам человека Валерий 
Фадеев посетили во вто-

рой день выборов депута-
тов Заксобрания региона 
четвертого созыва – 9 сен-
тября. 

Первый адрес – уча-
сток № 646 на улице Карла 
Маркса. Затем Игорь Кобзев 
и Валерий Фадеев напра-
вились в Иркутский город-
ской центр «Патриот», где 
работала участковая изби-
рательная комиссия № 635. 
На избирательных участках 
глава региона и помощник 
президента познакомились 

с организацией процесса 
голосования, пообщались с 
избирателями и наблюда-
телями. 

– Виден по-настоящему 
серьезный подход к под-
готовке выборов. Второй 
момент, на который обра-
тил внимание, это здоро-
вая атмосфера в регионе. 
Я встречался с коллекти-
вом авиазавода, учителя-
ми, было несколько других 
встреч. Люди не закрывают 
глаза на проблемы, ведь по 
некоторым аспектам наша 

жизнь стала тяжелее, но 
тем не менее они опти-
мистичны, серьезны и не 
унывают, – отметил Вале-
рий Фадеев.

Затем Игорь Кобзев и 
Валерий Фадеев посетили 
Штаб общественного на-
блюдения за выборами де-
путатов Заксобрания, орга-
низованный на базе Центра 
«Мой бизнес». Здесь велось 
круглосуточное видеона-
блюдение за избиратель-
ными участками. На базе 
Центра состоялось меро-

приятие, посвященное от-
крытости выборов. 

– Уверен, что выбор-
ный процесс всегда должен 
быть максимально откры-
тым, ни что не должно 
препятствовать праву лю-
дей осуществлять свой 
выбор и знать, как орга-
низован процесс голосова-
ния. Поэтому очень пра-
вильно, что открыт еди-
ный центр общественного 
наблюдения. Здесь можно 
не только следить за ходом 
голосования онлайн, но 
и поднять на обсуждение 
вопросы, которые нуж-
но прорабатывать прави-
тельству и депутатскому 
корпусу, – отметил Игорь 
Кобзев.

   «Лес будем 
   вырубать  вокруг 
   байкаЛа?»

На встречу с членами 
Общественной палаты Ир-
кутской области Валерий 
Фадеев приехал сразу по-
сле посещения авиазавода. 
«Невозможно было ото-
рваться, очень важно, что 
авиация не потеряна!» – 
поделился он своими впе-
чатлениями. Председатель 
Общественной палаты ре-
гиона Владимир Шпрах 
рассказал о деятельности 
организации. 

 � от Первого Лица  
Основная тема форума в 
этом году – «На пути к 
сотрудничеству, миру и 
процветанию».

В понедельник, 11 сентября, 
торжественно открылась объ-
единенная экспозиция «Большая 
Сибирь». Ведущий мероприятия 
зачитал приветственное слово 
полномочного представителя пре-
зидента РФ в Сибирском федераль-
ном округе Анатолия Серышева.

– Президент Российской Феде-
рации неоднократно подчеркивал 
важность опережающего развития 
Сибири для экономики страны и 
наращивания интеграционных 
процессов. Сегодня Сибирский фе-
деральный округ располагает зна-
чительными конкурентными пре-
имуществами, в числе которых 
развитые научные центры, круп-
ные промышленные производства, 
доступная энергетика. Сибирские 
делегации традиционно принима-
ют активное участие в Восточном 
экономическом форуме, на полях 
которого проходят плодотворные 
дискуссии, обсуждаются новые 
подходы и проекты развития вос-
точного региона и всей страны. 

Уверен, что в 2023 году нас ждут 
интересные дискуссии и новые эф-
фективные решения актуальных 
задач, – говорится в приветствен-
ном слове Анатолия Серышева.

На объединенном стенде 
«Большая Сибирь» от Иркутской 
области представлены проекты 
строительства завода полимеров 
в Усть-Куте, модернизации цел-
люлозно-картонного комбината в 
Усть-Илимске и нефтехимическо-
го производства АНХК, производ-
ства активных фармацевтических 
субстанций ООО «БратскХимСин-
тез», модернизации производства 

фабрики театрально-концертного 
оборудования ООО «Азия Мьюзик 
Компани» и другие.

После открытия экспозиции 
«Большая Сибирь» губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев при-
нял участие в межрегиональном 
совещании членов совета Межре-
гиональной ассоциации экономи-
ческого взаимодействия субъектов 
Российской Федерации «Сибирское 
соглашение» (МАСС). В частности, 
участники совещания обсудили 
организацию исполнения плана 
мероприятий по реализации Стра-
тегии социально-экономического 

развития Сибирского федерального 
округа до 2035 года.

– По итогам подготовки про-
екта плана от Иркутской области 
включено 46 проектов и 48 меро-
приятий, обеспечивающих реали-
зацию проектов и социально-эко-
номическое развитие региона. Так, 
для решения инфраструктурных 
проблем крупных инвестицион-
ных проектов, в том числе по осво-
ению Сухого Лога и Зашихинского 
месторождения, в план включе-
ны мероприятия по реконструк-
ции и строительству аэропортов 
на севере области в таких городах, 
как Братск, Усть-Кут, Тайшет, Бо-
дайбо, Киренск, Усть-Илимск, селе 
Ербогачен. Для обеспечения бес-
перебойного функционирования 
угольной и лесоперерабатывающей 
отраслей на территории региона 
план дополнен проектом по созда-
нию портово-логистического кла-
стера в городе Усть-Куте, – расска-
зал Игорь Кобзев.

По итогам работы на форуме 
правительство Иркутской области 
заключило 11 соглашений, из них 
одно инвестиционное на сумму 
9 млрд рублей. Также делегация 
провела 12 встреч..

 � Василий ПЕТРОВ

Большая Сибирь
Делегация Приангарья принимает участие 
в VIII Восточном экономическом форуме

«Хочу услышать мнения,  
пожелания, критику»
Советник президента РФ, глава СПЧ Валерий Фадеев 
провел ряд встреч в Иркутской области

 � актуаЛьно  На минувшей неделе 
Иркутскую область посетил советник 
президента России, председатель совета 
по развитию гражданского общества и 
правам человека (СПЧ) Валерий Фадеев. Он 
оценил работу участковых избирательных 
комиссий, побывал на Иркутском 
авиазаводе, встретился с учителями и 
членами Общественной палаты Иркутской 
области. 
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�� итоги  Четвертый 
созыв Законодательного 
Собрания Иркутской 
области будет 
многопартийным. По 
итогам трехдневного 
голосования 
необходимый по закону 
пятипроцентный барьер 
преодолели «Единая 
Россия», КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия 
– За правду» и «Новые 
люди». Избирательная 
комиссия региона, 
федеральные эксперты 
и общественные 
наблюдатели сходятся 
во мнении, что выборы 
в регионе прошли 
без нарушений, их 
можно признать 
состоявшимися и 
легитимными. 

���основные�итоги

8 сентября в 8 утра по всей 
Иркутской области открылось 1875 
участков для голосования. По ито-
гам трех дней предстояло избрать 
45 депутатов в Заксобрание: 23 – 
по областному избирательному 
округу, 22 – по одномандатным 
округам. Как сообщил председатель 
избирательной комиссии региона 
Илья Дмитриев, явка на выборах 
составила 24,22%. Проголосовало 
443843 избирателя.

Лидерами по явке стали Ба-
яндаевский (54,21%), Нукутский 
(49,49%) и Эхирит-Булагатский 
районы (47,59%). В Иркутске про-
голосовали 18,58% избирателей, 
в Ангарском городском округе – 
22,44%, в Братске – 26,95%. Самая 
низкая явка оказалась в Бодайбин-
ском районе – 14,63%.

Илья Дмитриев напомнил, что 
к распределению мандатов в реги-
ональный парламент по партий-
ным спискам допускаются пар-
тии, набравшие более 5% голосов 
избирателей. «Единую Россию» 
поддержали 54,6% жителей реги-
она, КПРФ – 15,47%, ЛДПР – 9,62%, 
«Новых людей» – 7,34%, «Спра-
ведливую Россию – За правду» – 
7,06%, Российскую партию свободы 
и справедливости – 1,33%, «Граж-
данскую Платформу» – 0,98%. 
Таким образом, четвертый созыв 
Заксобрания будет представлен пя-
тью партиями. 

���обстановка�на�
���избирательных�участках

Своим примером старшее по-
коление многих вдохновляло идти 
на выборы. Так, жители Осинского 

района – Александр Егорович Ут-
кин вместе с супругой Надеждой 
Васильевной – вместе 64 года. И 
уже не первый год приходят на 
избирательный участок, чтобы за-
явить о своем выборе. А в Бо-
ханском районе пришел голосовать 
97-летний Александр Будланович 
Шаглыров, участник Великой Оте- 
чественной войны. Не смогла уси-
деть дома Раиса Никоноровна Ан-
дрюшкова. Пенсионерка прошла 
пять километров пешком до из-
бирательного участка! 

Вообще, как отмечают обще-
ственные наблюдатели, выборы в 
территориях проходили в живой и 
непринужденной обстановке. Не-
которые граждане проявили твор-
ческий подход. Так, в Иркутске на 
участок пришла нерпа. Избиратель 
решил исполнить гражданский 
долг в костюме ростовой куклы, 
чем поднял настроение окружаю-
щим. Фото с байкальским эндеми-
ком моментально разлетелись по 
социальным сетям. 

– Нерпа дружелюбно со всеми 
поздоровалась и сфотографирова-
лась, а также зарегистрировалась. А 
затем, в соответствии с порядком, 
заполнила бюллетень и опустила  
в урну, – сообщили в обществен-
ном штабе по наблюдению за вы-
борами.

Чтобы нерпе не досталась вся 
слава, на следующий день в Лесо-
горске Чунского района на избира-

тельном участке появилась белка. 
Таежная жительница, кокетливо 
помахивая хвостом, взяла бюл-
летень и удалилась в кабинку для 
голосования. 

На избирательные участки лю-
ди приходили и в национальных 
костюмах, как это сделала предсе-
датель общественной организации 
национально-культурной автоно-
мии чувашей региона «ЮЛТАШ» 
Вероника Тимофеева. По ее сло-
вам, таким образом она хотела 
выразить главную мысль, что все 
жители России, независимо от на-
циональности, вероисповедания и 
языка – одна семья.

В Черемхово избирательный 
участок посетили молодожены. 
Как сообщили в общественном 
штабе по наблюдению за вы-
борами, Андрей и Вера Главин-
ские прямо из ЗАГСа приехали 
голосовать. Красавицу-невесту и 
счастливого жениха поздравили 
члены избирательной комиссии 
и наблюдатели. И не забыли при 
этом проследить, чтобы процеду-
ра голосования была выполнена 
по всем правилам.

���как�голосовал�губернатор

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев вместе с семьей при-
ехал на свой избирательный уча-
сток, расположенный в средней 
общеобразовательной школе № 76 
Иркутска имени Гвардейской Ир-

кутско-Пинской дивизии. В 2023 
году образовательное учреждение 
отмечает юбилей – 60-летие со дня 
основания. 

Получив бюллетени и сделав 
свой выбор в кабинке для голо-
сования, глава региона вместе с 
сыном направился к комплексу 
обработки избирательных бюлле-
теней. 

– Несмотря на то что нам да-
ли три дня на голосование, мы 
с семьей решили проголосовать 
именно в воскресенье. Для нас это 
семейный день, в выходной мы 
стараемся быть вместе. На избира-
тельный участок пришли в отлич-
ном настроении. Детям не только 
интересно смотреть, как взрослые 
голосуют, но и полезно перенимать 
опыт – когда они вырастут, им 
также предстоит делать в жизни 
свой выбор, – прокомментировал 
Игорь Кобзев. 

���Под�общественным�
���контролем

Три дня за ходом голосования 
следили свыше шести тысяч на-
блюдателей от Общественной па-
латы региона, партий и кандида-
тов. Кроме того, в Иркутске на базе 
Центра «Мой бизнес» в течение 
трех дней в круглосуточном режи-
ме работал Единый центр обще-
ственного наблюдения за выбо-
рами депутатов Законодательного 
Собрания региона. 

– На каждом участке установ-
лено по две камеры, которые охва-
тывают избирательную комиссию 
и ящики для голосования. Через 
систему видеомониторинга мож-
но посмотреть, что происходит 
на участках в режиме реального 
времени и вывести изображение 
на большой экран. Наблюдение за 
участками беспрерывное и кругло-
суточное, в любой момент можно 
затребовать запись с посекундным 
отображением, – пояснил Владис-
лав Шиндяев, руководитель обще-
ственного штаба по наблюдению за 
выборами в Приангарье. 

Во время выборов регион по-
сетил советник президента России 
Валерий Фадеев, он ознакомился 
с работой не только избиратель-
ных участков, но Единого центра 
общественного наблюдения за вы-
борами, а также принял участие в 
дискуссии с участием иркутских 
экспертов.

���настрой�
���на�командную�работу

Подводя итоги трехдневного го-
лосования в Иркутской области, 
российский общественный деятель 
и политолог Сергей Марков заявил, 
что выборы в регионе являются 
абсолютно легитимными и вы-
ражают волеизъявление граждан. 
Также он обратил внимание на 
консолидацию сил в регионе:

– Избирательная кампания бы-
ла существенно более спокойной 
по сравнению с тем, как это было 
раньше, практически без громких 
конфликтов и жалоб. Результатом 
этих выборов будет консолидация 
законодательной и исполнитель-
ной власти. У Иркутской области 
появится единая команда, кото-
рая будет эффективно заниматься 
развитием территории. 

выб����ры

Многопартийный  
парламент за три дня

� стр. 6
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 �  СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
Сельхозтоваропроизводители, 
имеющие незначительные 
задолженности по 
обязательным платежам, 
не будут лишаться мер 
государственной поддержки. 
Такое предложение председателя 
комитета по бюджету Заксобрания 
Натальи Дикусаровой учтено 
министерством сельского 
хозяйства региона в плане работы 
на 2024 год. 

Во время рабочих поездок депутат получила 
несколько обращений от аграриев, которые не 
смогли воспользоваться грантами и субсидиями 
от государства. Причиной стала задолженность 
по налогам и сборам. Часто она возникала из-за 
технической ошибки финансистов предприятий 
или сотрудников налоговых органов. Об этом 
парламентарий рассказала на заседании проект-
ного офиса областного минсельхоза.

– Проблемы возникали, даже если задолжен-
ность была всего четыре рубля, – пояснила Ната-
лья Дикусарова. – У меня это вызвало недоуме-
ние, и в рамках проектного офиса я предложила 
предусмотреть в нормативах оговорку о том, что 
задолженность может быть не более определен-
ной суммы. Юридически мы это сделать можем: 
комитет по бюджету уже реализовал подобное 
допущение при разработке налоговых льгот для 
предпринимателей.

Инициатива законодателя начнет действо-
вать со следующего года, сообщил министр сель-
ского хозяйства региона Илья Сумароков. Глава 
ведомства согласился, что внесенные изменения 
позволят большему числу фермеров и предпри-
ятий АПК получить помощь от государства.

Действующие программы поддержки аграри-
ев и необходимые изменения в законодательстве 

с главой аграрного ведомства обсудил также 
председатель комиссии по контрольной дея-
тельности Тимур Сагдеев. По его словам, сель-
ское хозяйство в Иркутской области находится 
в фазе роста. Это видно на примере Нижнеу-
динского района.

– Площадь залежных земель, возвращаемых 
в сельскохозяйственный оборот в Нижнеудин-
ском районе, в последнее время составляет 5–6 
тыс. гектаров. Увеличивается переработка. И 
все эти направления получают господдержку. 
В районе по специальной программе гран-
ты получают семь сельхозтоваропроизводи-
телей. А также предприятия по заготовке и 
переработке дикоросов и предприятия в сфере 
переработки сырья, например, местный хле-

бозавод. Задача властей всех уровней – спо-
собствовать дальнейшему развитию отрасли, 
– прокомментировал Тимур Сагдеев.

Создание комфортных условий для разви-
тия производства парламентарий также об-
судил с участниками сельскохозяйственной 
ярмарки Братского района, которая проходила 
в Вихоревке. В мероприятии приняли участие 
45 фермеров и агрохолдингов из 13 поселений, 
в том числе шестеро самозанятых, получив-
ших подъемные на открытие своего дела в 
рамках социального контракта. Ярмарка по-
зволила ее участникам обменяться опытом, 
найти новых бизнес-партнеров и рынки сбы-
та. Парламентарий вместе с другими посети-
телями познакомился с продукцией местных 
производителей.

Способы стимулирования агропромышлен-
ного сектора экономики обсуждали на рас-
ширенном заседании Совета по развитию АПК 
при губернаторе Иркутской области. Регио-
нальный парламент на нем представили ви-
це-спикер Кузьма Алдаров и депутат Степан 
Франтенко. Большое внимание было уделено 
кадровому вопросу. Специалистов сельского 
хозяйства обучают 12 образовательных уч-
реждений. О вакансиях в августе заявили 104 
сельхозтоваропроизводителя. 

– Поддержку трудоустройства и закрепле-
ние молодых специалистов необходимо про-
должать. Помимо общего развития отрасли 
это приведет к повышению уровня жизни на 
селе и укреплению продовольственной без-
опасности Прибайкалья и всей страны, – про-
комментировал Степан Франтенко. 

 � Василий ПЕТРОВ 

Больше господдержки  
для аграриев

По информации, посту-
пившей в областной пар-
ламент из муниципальных 
образований, почтовые от-
деления в некоторых насе-
ленных пунктах нуждают-
ся в ремонте и обновлении 
материально-технической 
базы. Не везде созданы ус-
ловия для маломобильных 
групп населения. Во мно-

гих территориях не хвата-
ет почтовых работников. 
Под пристальным внима-
нием остается, в частно-
сти, вопрос своевременного 
получения пенсий их жи-
телями. Напомним, после 
вступления в силу в мае 
нового федерального закона 
«Почта России» осталась 
единственной организаци-

ей, которая доставляет по-
ложенные социальные вы-
платы наличными деньга-
ми по адресам.

– Нами проведена боль-
шая работа с муниципаль-
ными образованиями, в 
результате которой в об-
ластной парламент посту-
пило больше 40 вопросов и 
обращений по работе по-
чтовых отделений. Эту ин-
формацию мы передадим 
руководству АО «Почта 
России». Ситуации в тер-
риториях отличаются. Ак-
цент, конечно, необходимо 
сделать на сельской и труд-
нодоступной местности, 
северных территориях, где 
только благодаря почтовым 
отделениям жители мо-
гут получить необходимый 
сервис, пенсии, госуслуги. 
При продолжении финан-
сирования из федерального 
бюджета программы об-
новления почтовых отделе-
ний в селах, важно, чтобы 
в нее были включены фи-
лиалы почты, расположен-
ные в Иркутской области, 
– подчеркнул Александр 
Ведерников.

Как сообщил первый за-
меститель генерального ди-
ректора АО «Почта России» 
Максим Цыпин, по итогам 

2022 года убыток филиала 
Иркутской области соста-
вил почти 1 млрд рублей. 
По итогам первого полуго-
дия 2023 года ситуация вы-
равнивается, финансовый 
результат удалось улуч-
шить на 22% относительно 
аналогичного периода про-
шлого года. В прошлом го-
ду выполнен ремонт в 14 
отделениях почты, в этом 
году работы пройдут еще 
в 11. Также до конца этого 
года в Приангарье откроет-
ся 15 почтовых отделений, 
и при наличии свободных 
помещений их число может 
быть увеличено. 

Александр Ведерников 
отметил, что увеличить 
количество почтовых от-
делений в регионе можно 
за счет модульного строи-
тельства: «Наша задача – 
постепенно уходить от до-
рогостоящих капитальных 
объектов к модульному 
строительству. Тем более 
в Иркутской области есть 
предприятия, которые мо-
гут выполнять эту работу 
не только на местном уров-
не, но и в других регио-
нах».

Максим Цыпин рас-
сказал, что помимо ста-
ционарных подразделений  

почтовые услуги можно бу-
дет получить на дому или 
в передвижных отделени-
ях. Подготовка к запуску 
альтернативных вариантов 
почты для малонаселенных 
и отдаленных населенных 
пунктов сейчас ведется. Он 
также отметил, что по по-
казателю своевременной 
доставки пенсий Иркутская 
область занимает одно из 
лидирующих мест в Рос-
сии. 

– Мы отмечаем, что за 
последние три месяца ко-
личество обращений от 
жителей региона по поводу 
почтовых услуг снизилось 
в два раза. Каждое обраще-
ние, которое к нам посту-
пает, мы оперативно отра-
батываем, – сказал Максим 
Цыпин.

По итогам встречи 
участники диалога догово-
рились о дальнейшем со-
трудничестве. Представи-
тели АО «Почта России» 
представят свои пред-
ложения по развитию  
региональных филиалов 
предприятия губернатору 
и правительству Иркутской 
области.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Альтернатива для почтовых услуг
 � АКТУАЛЬНО Депутаты Законодательного 

Собрания Иркутской области держат 
на контроле бесперебойную работу 
подразделений почтовой связи в регионе. 
Альтернативный формат почтовых 
отделений обсудили на совещании в 
областном парламенте, которое провел 
спикер Александр Ведерников.
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 �  КОНТРОЛЬ 
Строительство и ремонт 
дорожных объектов, 
благоустройство 
территорий – эти 
жизненно важные 
направления для 
каждого муниципального 
образования являются 
приоритетом в 
деятельности депутатов 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Качество 
выполненных работ 
и сроки реализации 
проектов постоянно 
находятся на 
парламентском контроле. 

КИЛОМЕТРЫ ОБНОВЛЕННОЙ 
ТРАССЫ

Вместе с министром транспор-
та региона Максимом Лобановым 
депутат областного парламента  
Наталья Дикусарова проехала по ав-
тодороге Тайшет – Чуна – Братск. В 
пути они проверили, как проходит 
ремонт автомагистрали, соединяю-
щей три северных территории При-
ангарья. По инициативе депутатов 
областного парламента в областной 
бюджет были включены дополни-
тельные средства на проведение 
работ по данному объекту. В част-
ности, в августе на братском участ-
ке гравийной автотрассы обновили  
11 км покрытия. 

– Усиленная отсыпка проведена 
с 226-го по 228-й километр, с 216-го 
по 221-й километр, а также с 227-го 
по 207-й километр. Заканчивается 
отсыпка со 198-го по 201-й кило-
метр. Также в этом году есть сред-
ства на ремонт асфальта картами 
на участке до Вихоревки, – сообщи-
ла депутат. 

На отрезке между Тайшетом и 
Чуной ремонт проходит сразу на 
трех участках. Парламентарий поло-
жительно оценила масштабы работ.

– С 11-го по 31-й километр нача-
лось асфальтирование, и одновре-
менно на следующих за ним участ-
ках убирают пучинистый грунт и 
ведут отсыпку. На участке с 70-го 
по 82-й километр дорожники также 
укладывают новый асфальт. Идет 
ремонт мостов на реках Топорок 
и Байроновка. Специалисты гото-
вятся приступить к реконструк-
ции других мостов. Работы на всей 
областной автотрассе ведутся без 
остановок, – отметила Наталья Ди-
кусарова. 

В 2024 году заасфальтируют пять 
километров на участке от Братска 
до Вихоревки: с 215-го по 220-й 
километр, для укладки асфальта 
на поверхности трассы готовится 
твердое основание. С 80-го по 92-й 
километр дорогу сделают более 

прямой, в настоящее время специ-
алисты проектируют изменения в 
ее траектории.

МОСТ ЧЕРЕЗ РЕКУ УДУ

Депутат областного парламента 
Тимур Сагдеев проверил, как про-
ходит строительство другого моста 
через реку Уду в деревне Казачья 
Бадарановка Нижнеудинского рай-
она. Его возводят в рамках нацпро-
екта «Безопасные и качественные 
дороги». Работы финансируются 
из бюджетов разных уровней. Со-
оружение станет составной частью 
региональной автодороги Нижнеу-
динск – Чунский и обеспечит беспе-
ребойное транспортное сообщение 
для жителей Атагайского, Широ-
ковского, Костинского и Заречного 
муниципальных образований.

– Стройка серьезная: для возве-
дения этого объекта был построен 
временный мост, по которому шла 
спецтехника. Протяженность капи-
тального моста – более 200 метров, 
семь железобетонных опор, соеди-
ненных железобетонными балками 
по 33 метра каждая. Ширина – шесть 
метров, две полосы движения. Вме-
сте с подходами общая протяжен-
ность сооружения составляет 1,6 км. 
Большая часть работ уже завершена. 
Ввод в эксплуатацию запланирован 
на 2024 год, – сообщил парламента-
рий.

В ГРАНИЦАХ ТРАНСПОРТНОГО
 КАРКАСА

В Усть-Илимске депутаты Зак-
собрания Артем Лобков и Виталий 
Перетолчин оценили начало работ 
на улице Партизанской. Рекон-
струкция дороги ведется на участке 
от моста через Ангару до улицы 
Братской. После завершения фре-
зеровки рабочие уложат новый ас-
фальт.

– В областном бюджете средства 
на проект не были запланированы. 
Поэтому он реализуется в рамках 
социально-частного партнерства. 
Такая совместная работа ускорит 
процесс и позволит в короткие сро-
ки привести участок дороги улицы 
Партизанской в надлежащее состо-
яние, – пояснил Виталий Перетол-
чин.

Кроме того, в поселке Желез-
нодорожный Усть-Илимского рай-
она парламентарии проверили ре-
конструкцию магистрали, работы 
на которой выполняются в рамках 
региональной программы «Транс-

портный каркас дорог местного зна-
чения». На эти цели из областного 
бюджета направили 40 млн рублей. 

– Уже начался ремонт участ-
ка дороги по улице Волкова. Даль-
нейшие работы запланированы на 
улице Кольцевой и Строительной. 
Благодаря принятой программе в 
ближайшие годы будут отремонти-
рованы ключевые дороги и подъез-
ды к социальным объектам, – рас-
сказал Артем Лобков.

Также ремонтируется автотрасса 
между Железнодорожным и посел-
ком Тубинский. Дорожная служба 
Иркутской области обновит до кон-
ца октября 11 километров пути. В 
2024 году на 48-м километре дороги 
запланирован ремонт моста.

РЕМОНТ ВПЕРВЫЕ ЗА 20 ЛЕТ

Одна из главных магистралей 
Ленинского округа Иркутска обнов-
ляется впервые за 20 лет. Ход ре-
монта дороги на улице Полярной 
на участке от улицы Воровского до 
Морского проезда проверил депутат 
Заксобрания Алексей Красноштанов. 
Сейчас проходит второй этап работ 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги». Сумма 
контракта составила 238,3 млн ру-
блей. Средства выделены из бюдже-
тов разных уровней.

– До октября предстоит при-
вести в порядок 5,5 км дорожно-
го полотна. Рабочие выполняют 
асфальтирование проезжей части, 
меняют бордюры, оборудуют тро-
туары, которых по правой стороне 
магистрали не было. Также бу-
дут обустроены автобусные оста-
новки, установлены недостающие 
опоры освещения. Объект большой 
и сложный. Мы убедились, что 
дорожные работы ведутся по гра-
фику. После завершения ремон-
та улица Полярная должна стать 
комфортной и безопасной для 

движения, – прокомментировал 
законодатель по итогам проверки.

ИНИЦИАТИВА ГРАЖДАН 
НАХОДИТ ПОДДЕРЖКУ

Обустройство нового обществен-
ного пространства в поселке Моло-
дежный Иркутского района завершат 
в сентябре. Об этом рассказала де-
путат областного парламента Гали-
на Кудрявцева, которая побывала на 
объекте. Она отметила, что объект 
строится по проекту местных жи-
телей. В будущей зоне отдыха уже 
проложены асфальтированные пе-
шеходные дорожки, сооружен метал-
лический каркас для навесов, уста-
навливаются скамейки. В ближай-
шее время установят арт-объекты. 

– Более 30 инициативных граж-
дан выступили авторами проекта и 
приняли участие в конкурсе ини-
циативных проектов. Они внесли 
200 тыс. рублей, а 2 млн рублей до-
бавлены из бюджета области. Бла-
годаря этому в Молодежном по-
явится новая точка притяжения, 
где можно будет отдохнуть всей 
семьей. Место расположения обще-
ственного пространства подобрано 
очень удачно: рядом два года назад 
появилась новая детская площадка, 
– пояснила Галина Кудрявцева. Она 
отметила, что в нынешнем году в 
общей сложности в Иркутском рай-
оне реализуется 14 инициативных 
проектов, а в Ольхонском районе 
осуществляется 15 инициатив.

В целом по инициативам на-
селения, победившим в прошлом 
году, до декабря в Иркутской об-
ласти проведут благоустройство 107 
территорий, улучшат материально-
техническое обеспечение 89 учреж-
дений социальной сферы, оборуду-
ют 73 детские и спортивные пло-
щадки, отремонтируют 52 участка 
дорог.

 � Юрий ЮДИН

Безопасные дороги  
и благоустроенные поселки
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 W стр. 2
– У нас работает 12 комиссий, в 

нынешнем созыве появилась ко-
миссия по поддержке материнства, 
детства, семьи, участников СВО и 
членов их семей. Палата плотно 
работает с губернатором, прави-
тельством, Законодательным Со-
бранием. На пленарных заседани-
ях присутствуют глава региона и 
глава областного парламента. Не-
смотря на то что решения палаты 
носят рекомендательный характер, 
мы отслеживаем, как выполня-
ются наши предложения. В состав 
Палаты входят эксперты в различ-
ных отраслях. 

– Мне бы хотелось от вас ус-
лышать мнения, пожелания, кри-
тику, – обратился к собравшимся 
председатель совета при президен-
те РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека. – У 
нас есть несколько направлений 
работы. Первое – это все, что свя-
зано с СВО. Создана специальная 
группа, в рамках которой мы в 
меру возможностей работаем с во-
еннослужащими, ранеными, со-
действуем производству протезов, 
решаем вопросы по реабилитации. 
Вторая тема касается природоох-
ранного законодательства. 

– Екатерина Васильевна, лес бу-
дем вырубать вокруг Байкала? – 
поинтересовался Валерий Фадеев у 
председателя комиссия по эколо-
гии и охране окружающей среды 
Общественной палаты, заслужен-
ного эколога Иркутской области 
Екатерины Бояркиной. 

- Сплошной рубки не будет, а 
чистить надо. 

– Я выступаю против сплошной 
вырубки, по-моему, это неправиль-
но, – подчеркнул советник прези-
дента РФ. – В Госдуме есть большой 
борец за Байкал, возглавляющий 
Всероссийское общество охраны 
природы, – Вячеслав Фетисов. Я хо-
тел бы услышать ваше мнение, я 
понимаю, что и дорогу проложить 

надо, и очистные сооружения сде-
лать, но зачем же весь лес рубить? 

– Серьезная тема – защита прав 
людей, которые проживают в цен-
тральной экологической зоне и на 
берегах Байкала, – рассказала Ека-
терина Бояркина. – Пять лет на 
площадке Общественной палаты 
мы обсуждаем этот вопрос с жите-
лями, проживающими на данной 
территории. Важно, чтобы люди 
получили права на земельный обо-
рот. В то время, как старое законо-
дательство не позволяет строить 
очистные сооружения. Мы высту-
паем за развитие туристического 
кластера в регионе, но необходимо 
исключить понятие сплошной руб-
ки и провести лесоустройство. 

– К нам в аппарат поступает 
большое число обращений по за-
щите лиц, которые проживают по 
берегам озера, – подчеркнула упол-
номоченный по правам человека в 
Иркутской области Светлана Семе-
нова. – То, что поправки нужны, 
это бесспорно. Вопрос в том, как 
найти баланс. В законе есть уточ-
нения, когда проводятся сплош-
ные рубки. Все отметили, что этот 

термин не допустим. Нужно ис-
кать правильную формулировку и 
в законе прописать, какие именно 
рубки нужны. Люди, которые жи-
вут по берегам Байкала, как никто 
заинтересованы в его сохранении, 
но как им сделать свою жизнь 
комфортной, если они даже мусор 
не могут вывезти?

   «Вы затронули 
   Важнейшие темы»

Обсуждая вопросы, связанные 
с проведением СВО, Владимир 
Шпрах подчеркнул, что актуальной 
является медицинская тематика, 
и здесь необходимо опираться на 
собственное производство. При-
чем в части протезирования это 
касается не только военных, но и 
гражданского населения. 

Глава Общественной палаты ре-
гиона считает необходимым вер-
нуть систему распределения вы-
пускников медицинских вузов для 
тех, кто учится на бюджетных ме-
стах, по причине дефицита врачей 
в отдаленных территориях. «Для 
бойцов актуальными являются во-

просы по лечению, по реабилита-
ции, чтобы у них была возмож-
ность обращаться в том числе и в 
гражданские организации», – ска-
зал Владимир Шпрах.

Член Общественной палаты, 
председатель Совета Иркутской об-
ластной общественной организа-
ции «Солдатские матери Прибай-
калья» Тамара Бабкина рассказала, 
что организация ведет большую 
работу с семьями бойцов, мобили-
зованными, добровольцами, воен-
нослужащими. 

– Семьи окружены внимани-
ем и заботой, проводится много 
мероприятий с участием Палаты, 
губернатора Иркутской области, 
уполномоченного по правам че-
ловека. Также оказываем помощь 
ребятам, которые сейчас находятся 
в зоне СВО, совместно с региональ-
ным представительством Комите-
та семей воинов ведем разъясни-
тельную работу по набору воен-
нослужащих по контракту, – под-
черкнула Тамара Бабкина. 

Региональный представитель 
Комитета семей воинов Отече-
ства в Иркутской области Светлана 
Осипова сообщила, что в «режи-
ме 24 на 7» ведется работа с об-
ращениями от семей и от бой-
цов: «Часто они сталкиваются с 
бюрократическими проблемами. 
Мы консультируем по принципу 
«равный – равному». Те, кто уже 
прошел этот путь, помогают тем, 
кому это необходимо. Сейчас мы 
помогаем тем, кому нужно полу-
чить удостоверение ветерана бое-
вых действий». 

Светлана Осипова считает, что в 
регионе необходимо создать служ-
бу социального сопровождения для 
тех, кто получил помилование по-
сле окончания шестимесячного 
контракта с ЧВК. Также на встрече 
шла речь об отпусках и ротации 
для мобилизованных, исполнении 
социальных гарантий для бойцов. 

– Вы затронули важнейшие те-
мы, спасибо за это обсуждение! 
Кое-что я пометил, кое-что мы 
знали, но было важно услышать это 
от вас. В меру сил будем двигаться 
дальше. Благодарю вас за эту встре-
чу! – сказал Валерий Фадеев. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

Многопартийный  
парламент за три дня

 W стр. 3
Один из вопросов, который ак-

тивно обсуждался экспертами о 
прохождении выборов в Прианга-
рье, касался дистанционного го-
лосования. В частности, было от-
мечено, что необходимо внедрять 
новые формы работы с избирате-
лями. 

– Хотим мы того или нет, циф-
ровой мир развивается, и мы 
должны это уважать. Избиратель 
поменялся, значит необходимо ме-
нять форму участия в выборах, 
развивать дистанционное элек-
тронное голосование, – считает 
Константин Зайцев, председатель 
правительства Иркутской области.

Губернатор подчеркнул, что 
правительство региона с уваже-
нием относится к выбору граждан 
и готово к конструктивному со-
трудничеству с избранными депу-
татами.

– Уверен, что результатом этой 
избирательной кампании станет 
объединение и формирование 
сильной команды. Вместе мы бу-
дем лоббировать важные для ре-
гиона проекты, в том числе на 
федеральном уровне. Тогда жители 
точно увидят результаты совмест-
ной работы, – подчеркнул глава 
региона.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Хочу услышать мнения,  
пожелания, критику»

Выб    ры
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�� ВРЕМЯ�ГЕРОЕВ В Доме 
молодежи Иркутска с 15 
по 17 сентября состоится 
Международный фестиваль 
документального кино «RT.Док: 
Время героев». 

В интервью газете «Областная» руководи-
тель дирекции документального вещания RT 
и генеральный продюсер фестиваля Екатерина 
Яковлева сообщила, что зрители увидят 14 до-
кументальных фильмов о героях спецоперации, 
смогут встретиться с авторами кинолент и при-
нять участие в дискуссионных площадках. 

 Æ Почему решили организовать фестиваль «RT.
Док: Время героев», если спецоперация еще про-
должается?

– Героями документальных фильмов стано-
вятся не только военнослужащие, но и врачи 
медицинских бригад в зоне СВО, поэты и му-
зыканты, выступающие на фронте в поддержку 
солдат, мирные жители, которые, несмотря на 
боевые действия, остаются людьми, а еще все 
те, кто в тылу собирает гуманитарную помощь. 
Обо всех этих людях надо снимать фильмы 
именно сегодня, потому что каждый из них 
ежедневно совершает подвиги, рискует своей 
жизнью ради свободы. 

О том, что зритель нуждается в таких филь-
мах, мы поняли, когда летом прошлого года ор-
ганизовали киноклуб. Видимо, после коронави-
русных ограничений у людей появилась потреб-
ность общаться не только онлайн. Картины про 
СВО собирали полные залы и вызывали горячее 
обсуждение после показа. Фестиваль стал по сути 
продолжением киноклуба.

 Æ  На фестивале не дают призов. Но по количеству 
заявленных фильмов проблем с участниками 
нет. Почему документальное кино стало так 
популярно?

– Технические достижения открыли новые 
возможности не только профессионалам, но и 
любителям. Сегодня документальный фильм 
можно снимать с помощью сотового телефона. 
Когда отбираем фильмы на фестиваль, то смо-
трим, чтобы в картине были не просто репор-
тажные съемки с сухим закадровым текстом. 
В центре обязательно должна быть история о 
человеке. 

С другой стороны – документальные фильмы 
дают зрителям почувствовать сопричастность 
к событиям, которые происходят на передовой. 
Ведь большинство из нас старается абстрагиро-

ваться от сегодняшних событий, хотя на линии 
боевого соприкосновения решается судьба не 
только России, но и всего мира. На фестивале в 
Санкт-Петербурге в кинотеатре мы даже сделали 
ленточку. У многих возникло ощущение, будто 
они оказались на фронте. На экране зрители 
видели солдат, вместе с ними сидели в окопах, 
чувствовали тепло от кружки чая, проникались 
историями героев. Многие после показа при-
знавались, что благодаря этим фильмам они по-
няли, почему и за что сражаются наши ребята. 

 Æ Участниками фестиваля являются и иностран-
ные авторы. О чем они снимают свои фильмы, 
посвященные СВО? 

– Особых отличий от российских авторов я 
не увидела. Например, иркутяне смогут уви-

деть фильм с участием итальянского журнали-
ста Элизио Бертолази «Люди без мира». Жи-
тели Донбасса в прямом смысле живут в аду, 
но остаются людьми, сохраняют позитивный 
взгляд на мир. В картине они делятся самым 
сокровенным – мечтами, надеждами, верой 
– и отвечают на вопрос, почему не уезжают с 
прифронтовых территорий. 

 Æ Фильмы про СВО отличаются от фильмов, 
снятых в других горячих точках?

– Да, отличаются. Это я даже по себе вижу. 
Мы много снимали военных конфликтов – в 
Афганистане, в Сирии, в Африке. Конечно, во 
время съемок есть переживания за людей. Но 
вместе с тем профессиональный опыт позво-
ляет создать некую дистанцию, чтобы можно 
было выполнять свою работу. СВО – это во 
многом личная история, здесь каждый из нас 
оказывается вовлечен в события. Мой брат 
добровольцем ушел служить, у него второй 
контракт. Кто-то мобилизован, кто-то помо-
гает, кто-то собирает медикаменты или гума-
нитарку. Вместе с тем спецоперация касается 
будущего нашей страны. 

 Æ Какой фильм, ставший участником фестива-
ля, произвел на вас сильное впечатление?

– Каждый фильм никого не оставляет рав-
нодушным. Фестиваль в Иркутске откроет-
ся премьерой – лентой «Жены» режиссера  
Айгуль Ербуловой. Это фильм о том, как жены 
бойцов помогают приблизить победу, пока их 
мужья на передовой. А те, кто потерял своего 
любимого человека на фронте, помогает дру-
гим справляться с трудностями. Пока в России 
есть сильные и красивые женщины, никто не 
сможет сломить наших солдат.

Еще одна премьера фестиваля – «Куклы, 
книги и война. Декабрь 2022». Документаль-
ную ленту создали режиссер Евгений Мухор-
тин с автором Максимом Васюновым. Это 
шесть историй о деятелях культуры Донбасса, 
которые все годы боевых действий с угрозой 
для жизни спасают культурные ценности. Ге-
рои рассказывают в том числе о возвращении 
русской классической литературы на новые 
территории.

Проникновенный фильм – «Скрипичный 
ключ» Артура Ходырева. В основе сюжета – 
история скрипачки-виртуоза Марианны Ва-
сильевой. Ради выступлений на Донбассе она 
отказалась от выгодных контрактов на Западе. 
Другой герой картины – поэт и писатель Алек-
сандр Пелевин, читающий свои стихи солдатам 
в буквальном смысле под свист пуль и снарядов. 

 Æ Картины, представленные на фестивале «RT.
Док: Время героев», могут увидеть в других 
странах?

– Мы переводим контент на иностранные 
языки. Конечно, наши каналы «зарубили» на 
многих европейских платформах. Но нам по-
могают блогеры или обычные люди, которые 
находят наши фильмы, репостят их. В Китае, 
наоборот, отдельные фильмы набирают мил-
лионные просмотры. Также наши картины 
находят отклик у жителей Малайзии, стран 
Африки, Израиля. 

 Æ Не все желающие смогут попасть на фести-
валь. В интернете можно как-то посмотреть 
документальные фильмы?
– Можно, у нас есть платформа докумен-

тального кино – arteldoc.tv. Здесь собраны все 
фильмы фестиваля, которые уже вышли. В 
будущем мы планируем делать специальные 
проекты для школьников, которые также по-
явятся на этой платформе.  

 � Наталья МУСТАФИНА

БЩЕСТВО

�� ВНИМАНИЕ
Посещение всех мероприятий во время фестиваля 
«RT.Док: Время героев» бесплатно по предваритель-
ной регистрации на сайте https://rtfestival.ru/irkutsk. 

Фестиваль дает почувствовать 
сопричастность к событиям СВО
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к    мпания ТерриТ    рии

Конкурс «Бюджет для граждан» отмечает 
юбилей – 10 лет. Принять участие в конкурсе 
мог любой желающий. Среди награжденных 
– физические и юридические лица, в том 
числе представители органов исполнительной 
власти субъектов РФ и органов местного само-
управления. Были и юные победители – ребята 
от 11 лет. 

Победители проекта смогли рассказать про-
стыми словами, что такое бюджет (от личного 
до государственного) и как он устроен – при 
помощи картинок, видеороликов, информа-
ционных панелей, анализа практики развития 
бюджета. 

Перед началом торжественной церемонии 
к собравшимся обратилась министр финансов 
Иркутской области Наталия Бояринова: 

– Я вижу в этом зале и молодых финанси-
стов, и очень опытных, своих коллег из разных 
муниципалитетов области. Особенно приятно 
отметить, что среди награждаемых очень мно-
го юных талантливых людей, которые, возмож-
но, примут для себя решение стать финанси-
стами. Я очень надеюсь, что те яркие звездочки, 
работы которых я видела, через какое-то время 
поступят в наши институты, университеты, 
закончат профильные кафедры «Финансы и 
кредит» и придут работать в минфин. 

С приветственным словом также выступила 
член комиссии, кандидат экономических наук, 
доцент Татьяна Щукина. Она высказалась, что 
участники конкурса вносят огромный вклад в 
развитие финансовой грамотности населения. 
Как член жюри отметила, что из года в год бла-
годаря введению цифровых технологий проек-
ты конкурсантов становятся лучше. 

– Мы, педагоги, не понаслышке знаем, что 
донести сложную информацию простым язы-
ком очень непросто. Участники этого конкурса 
– не профессиональные педагоги, но тем не ме-
нее они сумели с этой задачей справиться. Это 
дорогого стоит, – сказала она. 

Наиболее популярными номинациями сре-
ди участников всех возрастов стали «Бюджет 
для граждан в современных формах искус-
ства», «Лучший видеоролик о бюджете» и 
«Информационные карточки по бюджету для 
социальных сетей и мессенджеров». А в кате-

гории среди юридических лиц – «Современные 
формы представления проекта местного бюд-
жета для граждан».

В номинации «Бюджет для граждан в со-
временных формах искусства» в категории 
среди физических лиц 15 лет и старше ди-
пломом первой степени наградили коллектив 
авторов. 

Наталья Гопеенко, Екатерина Мамонтова 
и Алина Нагорная – студентки БГУ. Они соз-
дали комикс «Как князь бюджет познавал», 
в котором с помощью картинок, стихов и 
юмора рассказывают о бюджете страны. Пер-
сонажи комикса – герои российских сказок и 
мультфильмов. Их комикс набрал наиболь-
шее количество баллов и занял первое место 
как в номинации, так и в итоговом рейтинге 
проектов регионального этапа конкурса среди 
взрослых.

– Сюжет комикса в том, что ма-
ленький мальчик в течение не-
скольких лет изучает бюджет, 
таким образом становится хо-
рошим правителем для своей 
собственной страны. Комикс 
мы старались не нагромож-
дать сложными финансовы-
ми понятиями, задача была 
сделать его простым и по-
нятным для людей всех воз-
растов и профессий, при этом 
содержательным. Нам кажется, 
что человек, который прочитает 
наш комикс, как минимум получит 
позитивные эмоции, – говорит Алина 
Нагорная. 

В номинации «Лучший видеоролик о бюд-
жете» одним из лучших проектов был при-
знан видеоролик «Бюджет для граждан на 
примере Тулунского района». Его авторы Вик-
тория Вахниченко и Марина Карташова были 
награждены дипломом первой степени. Жюри 
отметили оригинальность подачи информа-
ции, доступность и наглядность ключевых по-
нятий и терминов, связанных с бюджетным 
процессом. 

– Мы работаем в администрации Тулун-
ского района. Посмотрели работы победителей 

прошлых лет и решили, почему бы тоже не по-
участвовать. 

С коллегой создали фильм о бюджете рай-
она, в котором старались максимально про-
сто объяснить сложные финансовые терми-
ны, – рассказала Виктория Вахниченко. – Я 
считаю, конкурсные работы могут быть очень 
эффективны в плане повышения финансо-
вой грамотности населения. Мне понравилось, 
что есть проекты, которые помогут родителям 
привить своим детям правильное отношение к 
деньгам. То есть когда ребенок начнет просить: 
«Мама купи то, купи это», родитель сможет 
объяснить, откуда берутся деньги, как форми-
руется семейный бюджет... 

В номинации «Информационные карточки 
по бюджету для социальных сетей и мессен-
джеров» первенство разделили два проекта. 

Автор одного из них – Алена Туева. Жюри 
оценили, что ее проект «Понятие о 

бюджете – просто о сложном» – 
один их самых информативных 

проектов конкурса, его смело 
можно назвать работой про-
фессионала. 

– Мне нравится соеди-
нять креативные идеи с те-
ми знаниями, которые у ме-
ня есть в области финансов, 
что позволяет доступно объ-

яснять сложную информацию 
даже людям, которые далеки от 

бюджетной сферы. Меньше слов, 
больше смысла – такую задачу я 

ставила при создании информаци-
онных карточек, – рассказала Алена. 

Впервые в рамках конкурса на портале «От-
крытый бюджет Иркутской области» провели 
интернет-голосование, в котором поучаство-
вали свыше 46 тыс. человек. Приз зрительских 
симпатий среди юридических лиц получило 
финансовое управление Жигаловского района. 
Среди физических лиц победил коллектив ав-
торов, это студенты БГУ: Дарья Багинова, Артем 
Витязев и Иван Кацура. 

– В прошлом году среди победителей этого 
конкурса были студенты нашего университета, 
тогда мы решили, что было бы интересно и 
нам поучаствовать. Мы создали информацион-
ные картинки, которые старались не забивать 
текстом, чтобы людям было интересно читать, 
чтобы было понятно даже школьникам. Расска-
зывали, что такое бюджет, какие виды бывают, 
кто является участниками бюджетного процес-
са, – говорит Артем Витязев. 

Победителям вручили дипломы и памятные 
знаки. Авторы лучших работ станут участ-
никами всероссийского этапа конкурса (0+), 
который проводит минфин России. Лучшие 
проекты с этого года будут размещаться на 
информационном портале минфина региона 
«Открытый бюджет Иркутской области» (6+), а 
также использоваться в качестве инструментов 
повышения финансовой грамотности в об-
разовательных организациях и общественных 
местах. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Финансовая грам    ТносТь

Как потратить деньги 
Определены победители конкурса 
«Бюджет для граждан» 

 � конкурс  Победителей регионального конкурса «Бюджет для граждан» 
наградили в правительстве Приангарья в День финансиста. Заявки на участие 
отправили больше 400 человек со всей Иркутской области. Лучшими признали  
44 работы соискателей из Иркутска, Братска, Ангарска, Жигаловского, 
Черемховского, Тулунского и других районов.  
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
От имени Президиума Иркутской об-

ластной организации профессионального 
союза работников лесных отраслей Россий-
ской Федерации и от себя лично тепло и 
сердечно поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником – Днем работников леса! 
Желаю вам и вашим семьям здоровья, сча-
стья, благополучия и мирного неба, успехов 
в вашем созидательном труде, добра и хоро-
шего настроения!  

День работников леса – это праздник 
всех, кто охраняет, защищает и преумно-
жает лесные богатства для настоящих и 
будущих поколений, кто рационально ис-
пользует лесные ресурсы для экономиче-
ского развития страны.

Лесопромышленный комплекс, где тру-
дятся более 30 тысяч работников, являет-
ся одной из значимых базовых отраслей в 
Иркутской области, вносящих существен-
ный вклад в общие результаты экономи-
ки региона. Удельный вес предприятий 
лесных отраслей в общем объеме обраба-
тывающего производства Иркутской об-
ласти составляет более 20%. Несмотря на 
возникающие сложности, на территории 
области продолжает осуществляться реа-
лизация приоритетных инвестиционных 
проектов в освоении лесов, связанная с 
модернизацией действующего производ-
ства и созданием высокотехнологичного 

производства по комплексной переработ-
ке древесины с объемом вложений более  
125 млрд рублей. Здесь, на предприятиях 
лесных отраслей, работают по-настоящему 
специалисты высокого уровня, добросо-
вестные и ответственные люди. Сегодня, 
учитывая трудности для страны, связан-
ные с проведением специальной военной 
операции, многие трудовые коллективы 
с участием руководителей предприятий, 
председателей первичных профсоюзных 
организаций и профсоюзного актива про-
водят работу по оказанию гуманитарной 
помощи участникам СВО и поддержке их 
семей. 

Желаю трудовым коллективам предпри-
ятий лесного комплекса Иркутской области 
в существующих сложных условиях санк-
ций и глобальных изменений сохранять 
взаимопонимание и социальное согласие 
для экономического развития, стабильной 
работы и успешного разрешения возника-
ющих проблем. 

С праздником вас, уважаемые тружени-
ки предприятий  лесного комплекса Иркут-
ской области!

С. ФИЛАТОВ,  
председатель Иркутской областной 

организации  профсоюза  
работников лесных отраслей   

Российской Федерации                              

17 сентября 2023 года – профессиональный 
праздник – День работников леса

Уважаемые руководители и работники предприятий  
лесного комплекса Иркутской области!

Уважаемые ветераны!

 � ФОРУМ День 
работников леса 
в Иркутской 
области отметят 
масштабно. В 
регионе впервые 
пройдут два 
крупных 
мероприятия 
федерального 
уровня – восьмой 
чемпионат 
страны среди 
вальщиков леса 
«Лесоруб-2023» 
и форум «Леса 
России». Об этом 
сообщил министр 
лесного комплекса 
региона Павел 
Кирдяпкин.

13 сентября в Иркутске 
откроется федеральный фо-
рум «Леса России». В пле-
нарном заседании примут 
участие руководитель Рос-
лесхоза Иван Советников, 
губернатор Игорь Кобзев, 
представители минприро-
ды, минпромторга России, 

лесопромышленники со 
всей страны – всего около 
350 человек. 

Форум продлится два 
дня. На нем рассмотрят 
вопросы цифровизации, 
новые реалии в инвести-
ционной деятельности, 
климатически ориентиро-
ванные технологии для бу-
дущего лесного хозяйства, 
системы видеомониторин-

га и применение 
беспилотных ле-
тательных аппа-
ратов в борьбе с 
лесными пожара-
ми, особенности 
реализации фе-
дерального зако-
на о лесной ам-
нистии. Основные 
круглые столы состоятся 
во второй день форума, 14 

сентября, в архитектур-
но-этнографическом музее 
«Тальцы».

Параллельно в ир-
кутском Сибэкспоцентре 
пройдет традиционная 
международная выстав-
ка SibWoodExpo, где будет 
представлена лесозагото-
вительная и лесохозяй-
ственная техника. Также 
на выставке можно будет 
ознакомиться с проектами 
по развитию деревянного 
домостроения.

– Кроме то-
го, будет про-
ведено совеща-
ние координа-
ционного сове-
та Ассоциации 
« С и б и р с к о е 
соглашение» 
по лесному хо-
зяйству и воз-
обновляемым 
п р и р о д н ы м 
ресурсам, где 
сибирские ре-
гионы обсудят 
вопросы раз-
вития лесного 
комплекса, – 
сообщил Павел 
Кирдяпкин.

По его словам, 15 и 16 
сентября на острове Кон-
ный в Иркутске состоится 

чемпионат России среди 
вальщиков леса «Лесо-
руб-2023», направленный 
на популяризацию про-
фессий работников лесно-
го хозяйства. В соревно-
ваниях примут участие 20 
команд из 17 регионов. От 
Иркутской области заяв-
лены две команды – ра-
ботники Иркутской базы 
авиационной и назем-
ной охраны лесов, а также 
компаний «Госстрой» и 
«Группа «Илим». В соста-
ве команд от четырех до 
восьми человек. Соревно-
ваться будут рубщики ле-
са, операторы форвесторов 
и форвайдеров.

– Испытания для ко-
манд – свалить дерево на 
точность падения, точность 
и скорость распиловки дре-
весины, обрезка сучьев на 
скорость, сборка-разборка 
инструментов, маневриро-
вание лесозаготовительной 
техникой. Площадка уже 
подготовлена, реквизит из 
оцилиндрованной древе-
сины завезен и установлен, 
– прокомментировал Павел 
Кирдяпкин.

 � Наталья МУСТАФИНА

Мероприятия федерального уровня

Смотрите  
по ссылке
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 � ЭКСПЕРТ Институт 
систем энергетики им. 
Л.А. Мелентьева СО РАН 
приступил к подготовке 
Энергетической 
стратегии Иркутской 
области. В ходе этой 
работы ученые исследуют 
проблемы отрасли, 
основная из которых – 
отсутствие системного 
анализа энергетического 
комплекса. Подробности 
в интервью с директором 
института, академиком 
РАН Валерием 
Стенниковым. 

 Æ Валерий Алексеевич, насколько 
устойчива энергосистема Ир-
кутской области и есть ли фак-
торы, которые могут привести к 
угрозам энергетической безопас-
ности региона?

– Энергетический комплекс Ир-
кутской области уникален по сво-
ему разнообразию и масштабам. 
Он включает электроэнергетику 
с множеством тепловых и гидрав-
лических электростанций и сетей, 
теплоснабжение с котельными и те-
пловыми сетями, угольный, нефтя-
ной, газовый комплексы с разви-
той ресурсной базой и системами 
транспорта энергоносителей. 

В целом устойчивость функци-
онирования энергетического ком-
плекса региона, включая электро- 
и теплоэнергетику, достаточно 
высокая, и не предвидится каких-
либо причин, которые бы могли в 
ближайшей перспективе привести 
к угрозам энергетической безопас-
ности нашей области. 

Однако риски и угрозы функ-
ционированию и развитию энер-
гетики Иркутской области, несо-
мненно, существуют. Например, 
крайне медленные темпы обнов-
ления основных фондов. Сети из-
ношены, необходимы серьезные 
вложения в их ремонт. Общий из-
нос сетей, по разным данным, до-
стигает 70%, а в отдельных рай-
онах области и выше. Мы видим, 
что в последние годы все чаще 
происходят отключения электри-
чества. Особенно на это жалуются 
жители Иркутского района, аварии 
на сетях на этой территории про-
исходят регулярно. Если вплот-
ную не заняться этим вопросом, 
ситуация только усугубится. Об-
новление сетей – это, можно ска-
зать, жизненная необходимость. 
Затягивать с этим нельзя. Нужны 
средства, чтобы обновлять все это 
сетевое хозяйство. 

К рискам относятся и сдержи-
вание нового строительства энер-
гообъектов, относительно слабый 
вклад в развитие экономики и 
социальной сферы региона нефтя-
ной и газовой отраслей (за ис-
ключением ИНК), постоянные по-
пытки по приведению тарифов на 
электроэнергию в Иркутской обла-
сти к среднероссийскому уровню, 
сдерживание масштабной газифи-
кации области, включая перера-
ботку и газохимию. 

Самое главное – на всех уров-
нях принятия решений, прежде 
всего на уровне энергокомпаний, 
утеряна практика применения си-
стемного анализа энергетического 
комплекса со всеми его отраслями, 
комплексного развития, видения 
его будущего и оценки послед-
ствий принимаемых решений как 
в регионах, так и в стране в целом. 

Нередко отсутствует социальная 
и экологическая ответственность 
компаний.

 Æ Какие наиболее острые пробле-
мы в энергетике нужно решать в 
ближайшее время и в среднесроч-
ной перспективе?

– К первоочередным задачам 
следует отнести недопущение вы-
равнивания тарифов на электро-
энергию до средних по стране, что 
обосновывается тезисом «об едином 
экономическом пространстве в РФ». 

В приоритете сейчас – развитие 
электроэнергетической системы 
для устранения дефицита мощ-
ности в перспективе, в первую 
очередь на юге области. 

Необходима модернизация си-
стемы очистки вредных выбросов 
на угольных теплоисточниках с 
целью уменьшения экологической 
нагрузки, в первую очередь в ЦЭЗ 
БПТ, лучший вариант для Байкала 
– электротеплоснабжение. 

Нам требуется развитие элек-
трических сетей низких классов 
напряжения (35 кВ и ниже), что-
бы снять острейшую проблему по 
подключению тысяч потребителей 
к электросетям. Необходимо ре-
шать проблемные вопросы тепло-
снабжения и, прежде всего, раз-
вивающейся правобережной части 
Иркутска. В связи с этим острой 
проблемой является подача газа 
в Иркутск и сооружение теплоис-
точника на правом берегу, так как 
тепловые мощности Ново-Иркут-
ской ТЭЦ исчерпаны. 

Подача газа решила бы не толь-
ко энергетические, но и эколо-
гические проблемы. По данным 
минприроды РФ, из 35 городов Рос-
сии с наиболее загрязненным воз-
духом восемь – в Иркутской об-
ласти. Иркутск и Ангарск входят в 
первую десятку наиболее грязных 
городов РФ.

Все эти вопросы сегодня нахо-
дятся под контролем губернатора 
и правительства области и в целом 
находят понимание и у руковод-
ства энергокомпаний.

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
НАСЕЛЕНИЕМ РАСТЕТ

 Æ В последние годы на всех уров-
нях власти говорят о дефиците 
электроэнергии в Иркутской об-
ласти, что раньше невозможно 
было представить. Каковы его 
причины?

– Более правильно следует го-
ворить о дефиците генерирующей 
электрической мощности, а не о 
дефиците производства электро-
энергии, который превышает 
спрос. По большей части разговоры 
о дефиците связаны не с сегод-
няшним, а будущим развитием 
потребительского сектора. 

Во многом этому способствуют 
структурные изменения нагрузок 
потребителей, которые произош-
ли в предшествующие годы. Сум-
марное электропотребление сейчас 
находится на уровне 1988 года, но 
если доля промышленной нагруз-
ки в то время была 78%, а насе-
ления 4% от общей ее величины, 
то сегодня промышленное потре-
бление сократилось до 56%, а доля 
потребления населением возросла 
до 15%. 

При этом объемы электропо-
требления территориально сме-
стились с севера области (там со-
средоточены избыточные гене-
рирующие мощности) на юг, где 
происходит рост нагрузок. Для пе-
редачи этой мощности необходи-
мо развитие системообразующих 
сетей 500 кВ или строительство 
нового источника электроэнергии, 
что позволит устранить нарастаю-
щий локальный дефицит электри-
ческой мощности в южных рай-
онах области. Далее необходимо 
существенно усилить распредели-
тельные сети низкого напряже-
ния. Также может помочь стиму-
лирующая система регулирования 
потребления электроэнергии.

 Æ Если причины дефицита в су-
щественном росте электропо-
требления населением, в том 
числе из-за индивидуального до-
мостроения, основанного на элек-
троотоплении, то как снизить 
остроту проблемы?

Сети изношены, необходимы 
вложения в ремонт
Академик Валерий Стенников обозначил 
вопросы энергетического комплекса

ÎÎ
КÎпервоочереднымÎзадачамÎ
следуетÎотнестиÎнедопущениеÎ
выравниванияÎтарифовÎнаÎ
электроэнергиюÎдоÎсреднихÎпоÎ
стране,ÎобеспечитьÎэкологическиÎ
чистоеÎэнергоснабжениеÎ
ЦентральнойÎэкологическойÎ
зоныÎозераÎБайкалÎнаÎосновеÎ
электротеплоснабжения,ÎупредитьÎ
дефицитÎэлектрическойÎэнергии,Î
направитьÎгазÎКовыктинскогоÎ
газоконденсатногоÎместорожденияÎ
наÎнуждыÎобласти.Î
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– Массовое жилищное строи-
тельство с электроотоплением не 
было согласовано с энергетика-
ми и утвержденными планами 
электросетевого строительства. 
В результате распределительные 
электросети низкого напряже-
ния оказались перегруженными 
и расположенными к авариям. 
Электроотоплению способствуют 
еще два фактора: многие банки 
приветствуют ипотечное креди-
тование жилья с электроотопле-
нием, и оно сегодня дешевле, чем 
использование дров, стоимость 
которых за последние два года 
выросла в три раза.

Расчеты показывают, что для 
индивидуального дома площадью 
100–150 кв. м в нашем клима-
те необходимо около 30–35 кВт 
мощности, включая электроото-
пление и другие бытовые нужды. 
Оплата электроэнергии при этом 
должна быть по тарифам для на-
селения. Все, что выше указанной 
мощности, должно оплачивать-
ся по тарифам для юридических 
лиц. При минимизации проблем 
с дефицитом мощности тарифная 
политика может меняться. По-
требляй, сколько нужно, главное 
– плати. Решением также может 
быть приход газа в область.

МАЙНИНГ – НЕ ДРАЙВЕР
 ЭКОНОМИКИ

 Æ Из-за самых низких тарифов в 
РФ на электроэнергию Прианга-
рье стало центром майнинго-
вого бизнеса по зарабатыванию 
криптовалюты. Ваше мнение о 
таком бизнесе, и как он влияет 
на дефицит электроэнергии?

– Проблема непростая и до сих 
пор не решена на федеральном 
уровне. 

Все майнеры формально де-
лятся на «белых» (крупные 
«фермы» мощностью до десятков 
мегаватт), юридически оформ-
ленных, официально выполнив-
ших процедуру технологического 
присоединения, и «серых» – не-
легальных мощностью до сотен 
киловатт,  которые занимаются 
оборотом криптовалюты на бы-
товом уровне и незаконно опла-
чивают электроэнергию по тари-
фам для населения. 

Именно эта группа майнеров 
создает наибольшие проблемы, пе-
регружает уже загруженные рас-
пределительные сети. Это усили-
вает локальные дефициты мощно-
сти, нередко приводит к авариям, 
пожарам, повышенному шуму от 
майнингового оборудования и так 
далее. 

Майнинг уже потребляет около 
половины потребностей населения 
в электрической мощности, заяв-
ки на его подключение продолжа-
ют поступать. При этом майнинг 
криптовалюты не создает мате-
риальных ценностей и не может 
считаться драйвером экономиче-
ского развития, каковым себя счи-
тают майнеры. 

Для решения текущих про-
блем с майнингом необходимо 
как минимум реализовать сле-
дующие законодательные меры: 
включить «белый» майнинг в 
общероссийский классификатор 
видов экономической деятельно-
сти (ОКВЭД); установить тарифы 
на электроэнергию как для биз-
неса; ввести налогообложение до-
ходов майнинга криптовалюты с 
учетом курса доллара и стоимости 
биткоина. Бытовой, нелегальный 
майнинг следует запретить как 
не соответствующий техническим 
условиям, правилам технологиче-
ского присоединения, требовани-
ям пожарной безопасности, нор-
мам льготного тарифа.

 Æ Уже много лет представители 
науки и органов власти обсуж-
дают тему газификации Иркут-
ской области. Будет ли у нас мас-
штабная газификация?

– Проблема газификации у нас 
существует более 40 лет с момента 
открытия крупнейшего на востоке 
страны Ковыктинского газокон-
денсатного месторождения (КГКМ). 
Общий уровень газификации об-
ласти, как известно, в пределах 
1%. Медленными темпами разви-
вается локальная газификация от 
местных месторождений. 

На базе КГКМ благодаря ини-
циативе губернатора планирует-
ся газификация Жигаловского, 
Казачинско-Ленского, Киренского 
районов, а также городов Братска 
и Усть-Кута. ИНК активно строит 
газохимический комплекс и пред-
усматривает газификацию Усть-

Кута. Масштабная газификация 
Иркутской области, включая бы-
товое потребление газа, а также 
перевод угольных ТЭЦ и котель-
ных на газ в современных услови-
ях, возможна только по решению 
высшего руководства страны. ПАО 
Газпром считает, что энергетиче-
ский баланс в Иркутской области 
опирается на дешевый уголь, и 
природный газ здесь будет некон-
курентоспособным. При этом газ с 
КГКМ уходит за пределы области, а 
ее население и экономика от этого 
практически ничего не имеют.

ОСОБЕННОСТИ СТРОЕНИЙ 
НА АНГАРСКИХ ОСТРОВАХ

 Æ Жители юга региона наблюдают 
существенное повышение уровня 
в Ангаре, связанное со сбросами 
воды на Иркутской ГЭС. Они уже 
привели к подтоплению низмен-
ных участков ниже плотины. В 
чем причина этого, и когда это 
может закончиться?

– По данной проблеме очень 
много недопонимания, считает-
ся, что энергетики наживаются на 
бесплатной энергии воды. Однако 
режимы работы ГЭС регулирует 
Федеральное агентство водных ре-
сурсов минприроды РФ на основе 
правил использования водных ре-
сурсов (ПИВР). 

Они разрабатываются для каж-
дого каскада водохранилищ. Эти 
правила отдают приоритет со-
хранению флоры и фауны, водо-
заборам для водоснабжения, су-
доходству и только потом режи-
мам работы ГЭС. Ими управляет 
федеральный орган – Системный 
оператор единой энергетической 
системы (СО ЕЭС), но в рамках тех 
же ПИВР. 

Согласно законодательству РФ 
устанавливается минимальный 
и максимальный уровень озе-
ра Байкал. Его водность долж-
на находиться в этих пределах. 
При достижении максимального 
уровня Байкала устанавливает-
ся повышенный сброс воды через 
плотину Иркутской ГЭС. Причем 
из-за критичной водности Бай-
кала вода сбрасывается, минуя 
гидротурбины, без производства 
электроэнергии, которая в насто-
ящий момент не нужна. По этой 
же причине холостые сбросы воды 

возможны на Братской ГЭС, чего 
не было более 15 лет. 

Предсказать точную дату ста-
билизации ситуации с водностью 
невозможно. Вероятно, это может 
произойти к концу сентября. Ко-
нечно, такая ситуация вызывает 
массовое недовольство населения, 
поскольку идет подтопление по-
селков в прибрежной зоне и осо-
бенно дач на островах Ангары. В 
свое время была совершена боль-
шая ошибка по «узакониванию» 
этих поселений, которые первона-
чально строились без разрешения 
и тем более без согласования с 
требованиями ПИВР по регулиро-
ванию стока воды.

 Æ ИСЭМ СО РАН начал разрабаты-
вать Энергетическую стратегию 
Иркутской области до 2036 года 
(и далее до 2050 года). Сможет ли 
стратегия предложить реальные 
решения многих проблем в энерге-
тике региона? Какие возникают 
трудности при разработке этого 
важнейшего документа?

– Более года назад наш инсти-
тут предложил разработать Энер-
гетическую стратегию Иркутской 
области. Это было поддержано ру-
ководством региона. Она должна 
учитывать сложившуюся ситуа-
цию в энергетическом комплексе 
не только в нашем регионе, но и в 
Сибирском федеральном округе, и 
в целом в РФ. Энергетическая стра-
тегия представляет комплексный 
взгляд на проблемы энергетики 
Иркутской области, их решение и 
перспективы развития с выходом 
на конкретные мероприятия по 
устранению узких мест. Она на-
правлена на выполнение основных 
задач энергетического комплекса, 
таких как повышение эффектив-
ности, надежности, доступности и 
качества удовлетворения потреб-
ностей в энергоресурсах. 

Коллектив обладает необходи-
мым методическим, вычисли-
тельным инструментарием, опы-
том разработки стратегий.

Мы надеемся на качественное 
выполнение работы в утвержден-
ные сроки при условии консолида-
ции всех участников энергетиче-
ского процесса Иркутской области.

 � Подготовила Юлия МАМОНТОВА
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�� ЭКСПЕДИЦИЯ��Восьмая 
по счету командировка 
сборной команды меди-
цинских работников 
состоялась незадолго до 
начала учебного года, хотя 
планировалась гораздо 
раньше, но не было под-
ходящего корабля.

 Конечно, в качестве альтер-
нативы в оторванные от большой 
земли села Подволочное, Аносово, 
Аталанку, Ключи можно попасть, 
купив билет на «Метеор», однако 
на нем не получится переправить 
необходимое медицинское обо-
рудование, например, мобильный 
флюорограф. И потом, вряд ли 
быстроходное судно, следующее 
строго по расписанию (задержать 
его может только плотный туман), 
будет ждать докторов, которые ра-
ботают до последнего пациента. 
Удивительно, парадоксально, но 
значительная часть жителей сел, 
оторванных от цивилизации, не 
спешат на прием к врачам, хотя 
все оповещены заранее, на заборах, 
у магазина развешаны объявле-
ния. Набор аргументов в целом 
стандартный: пироги в печи, ко-
рова не доена, поросята не корм-
лены. Хотя жители труднодоступ-
ных населенных пунктов знают, 
что благодаря рейсам плавучей 
поликлиники они получают воз-
можность пройти системное дис-
пансерное наблюдение, выявить 
опасные заболевания на ранней 
стадии. Знают, но не спешат на 
прием. Парадокс, да и только.

�СБОРНАЯ�КОМАНДА

Команда плавучей поликлиники 
традиционно сборная: в ближай-
шем от деревень крупном населен-
ном пункте Усть-Уде большинство 
узких специалистов работают в 
единственном числе, поэтому глав-
ный врач вынужден привлекать 
коллег со всей области. В этом го-
ду вместе с самой опытной участ-
ницей проекта, педиатром Юлией 
Долгаловой, отправились ее кол-
леги по Усть-Удинской больнице – 
хирург Михаил Васильевич Крыс, 
акушер-гинеколог Алена Никола-
евна Суранова, рентгенолог Сергей 
Владимирович Штемберг, недавний 
выпускник медколледжа Михаил 
Сырыгин, а также иркутские врачи, 
впервые работавшие именно в та-
ком формате, – Оксана Трифонова, 
специалист УЗИ областной больни-
цы, терапевт областной клиниче-
ской больницы Сергей Сергеевич 
Скитикин и терапевт ГКБ № 8 Ир-
кутска Ольга Викторовна Хвостова.

Работа выездной медицинской 
бригады традиционно начинается с 
самого дальнего населенного пункта 
– села Подволочное. Символично, 
что незадолго до приезда врачей в 
селах побывали православные свя-
щенники. Младенцев и даже взрос-
лых крестили, кого надо испове-

довали, отпускали грехи. Короче, 
исцеляли души, после чего настал 
черед лечить хвори телесные.

СИБИРСКАЯ�АТЛАНТИДА

От пристани Усть-Уды до Под-
волочного корабль идет всю ночь. 
Куда ни глянь – кругом вода. Во 
время заполнения чаши Братской 
ГЭС под водой оказались 14 де-

ревень только в Усть-Удинском 
районе – урожайные земли, бо-
гатые деревни (в некоторых были 
трактиры и игорные дома), веко-
вая тайга – навсегда похоронены 
под толщей ангарской воды. Не-
редко эти места называют сибир-
ской Атлантидой. В эпоху больших 
строек людей переселили на дру-
гие земли – так началась другая 
история Подволочного, Аталанки, 
Аносово, Ключей. В Братском – 
все гораздо масштабнее. Кстати, 
у медиков северного района во-
дная командировка завершилась 
в этом сезоне раньше. За два вы-
езда бригада смогла осмотреть по-
рядка семисот жителей в шести 
населенных пунктах. По инфор-
мации главного врача Братской 

больницы Марины Середкиной, 
специалистам удалось обследо-
вать 427 жителей поселков Кара-
хун, Прибойный и Шумилово. Во 
время следующего похода приемы 
прошли в Харанжино, Озерном и 
Наратае, на них побывали 249 че-
ловек. Еще 54 человека по состоя-
нию здоровья не смогли прийти в 
ФАП, врачи осмотрели их на дому.

«ВОТ�КАКА�ЖИСЬ�ПРИШЛА»

У каждого хозяина в Подволоч-
ном напротив усадьбы стоят боч-
ки для полива и стирки. По мере 
надобности их заполняет водо-
возка, конечно, не бесплатно – 60 
рублей за двухсотлитровую бочку.

– Это лето было дождливым, так 
мало использовали воды, а когда 
засуха, то по 1200–1500 рублей в 
неделю уходит только на полив, – 
говорит Татьяна, жительница Под-
волочного. Впрочем, житье между 
двух ГЭС, но без электричества, на 
берегу моря, но без воды, кажется, 
людей особо не заботит, об этом они 
говорят так, между прочим. Пото-
му что привыкли, приспособились. 
Говорят, что здесь зато тихо и кра-

сиво. Это правда. Недавно появился 
интернет. Сигнал пока слабый, для 
выхода во всемирную паутину надо 
подойти поближе к столбу, на кото-
ром висит тарелка. Поэтому здесь 
собирается ребятня, особенно при-
ехавшая на лето к бабушке. Вместо 
того, чтобы бродить по берегу с 
удочкой, купаться и загорать, – си-
дят, уткнувшись носом в телефоны. 
Думаю, психологи придумают это-
му явлению название, какое-ни-
будь поколение digital.

– Мой внук утром глаза еще не 
продрал как следует, а уже достает 
эту балалайку, про обед может за-
быть, но до сортира без телефона 
не пойдет, вот кака жись пришла, 
– остановился и прокомментировал 
съемку пожилой мужчина, следуя 
до ФАПа.

Основная проблема для всех 
сел без исключения – отсутствие 
постоянной работы. Относитель-
но уверенно чувствуют себя лишь 
учителя, воспитатели, работни-
ки различных администраций, по 
квалификации местных – кон-
торские. Рабочая молодежь в ос-
новном ездит на вахты, геогра-
фия поездок – от Сахалина до 
Норильска. Как следствие, стре-
мительно уменьшается населе-
ние. Например, в недавно постро-
енной школе в Аталанке в этом 
году единственный первокласс-
ник Миша Маклаков. Как остано-
вить отток населения и улучшить 
демографию? В первую очередь 
нормальной, стабильной работой, 
говорят жители, и с ними трудно 
не согласиться.

Социальная сфера в селах вроде 
дышит, но и здесь есть свои про-
блемы. Например, строительство 
фельдшерско-акушерского пункта 
в Подволочном приобрело хрони-
ческую форму. В соседних по по-
бережью Аталанке и Аносово ФАПы 
открыли в 2017 году, а здесь не 
получилось. Сначала торги выи-
грала некая фирма из Новосибир-
ска, снизив сумму контракта на 
треть, но так ничего и не построив. 

БОЛЬШОЙ�ПР����ЕКТ

Корабль здоровья
Врачи плавучей поликлиники провели осмотр  
жителей отдаленных сел Усть-Удинского района

Водная командировка началась в селе Подволочное

Начинающий доктор Михаил Сырыгин 
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Промежуточный этап закончил-
ся судебными разбирательствами. 
В прошлом году на участок зашла 
другая фирма, завезла даже панели, 
возвела каркас, и опять все замерло. 
Мы пытались поговорить со строи-
телями, получить ответ на вопрос, 
который давно мучит местных жи-
телей: «Когда?» Увы, на стройке гу-
лял ветер, шелестя обрывками цел-
лофана, в который завернуты новые 
двери ФАПа. Женщина из ближай-
шего дома сказала, что строители 
уехали дня два назад якобы мыться 
в баню. Может, совсем смылись, 
кто их знает. Очень надеюсь, что 
до морозов фельдшерский пункт 
все-таки откроется. Пока пациен-
тов принимают в обветшалом ФАПе 
и клубе.

– Корова на ногу наступила, бо-
лит вот теперь. Думал, что перелом, 
но нет, хожу так-то, но перед непо-
годой начинает ныть…

Пациенты с порога делятся сво-
ими болячками. В стандартном на-
боре сельчан «в возрасте дожития» 
– хрустящие колени, негнущиеся 
локти и неповорачивающаяся шея. 
Чистый воздух и вечерняя тишина, 
увы, не способны компенсировать 
тяжелый труд таежного жителя. 
Между приездами врачей все забо-
ты о здоровье населения ложатся на 
плечи фельдшера Татьяны Гамаю-
новой. Газета «Областная» (номер 
от 30.11.2022) писала о професси-
ональном и человеческом подви-
ге этой женщины, которая орга-
низовала в лесу реанимационную 
палату на кузове машины, спасая 
мужчину, помятого медведицей. На 
этот раз Татьяна Владимировна от-
крылась с другой стороны. Оказыва-
ется, фельдшер печет замечатель-
ный хлеб. После тяжелого дня она 
накрыла обеденный стол. Мужчина, 
пострадавший от коровы, угостил 
огурцами: «Самые лучшие в Под-
волочной». Столовой в этих местах 
никогда не было, врачам готовить 
некогда – работа. А быстрый перекус 
на бегу вреден для здоровья, им ли 
этого не знать?

Перед отплытием, пока муж-
чины грузили оборудование, Юлия 
Долгалова и Алена Суранова успели 
сделать по небольшому заплыву в 
теплом заливе. Баню в деревне ни-
кто не предложил, а на корабле нет 
душа. 

ВЕСЕЛАЯ АТАЛАНКА

Аталанка традиционно встрети-
ла народными гуляниями. В про-
шлом году врачи вынуждены были 
уйти от «дружеских объятий» на 
ночевку на другой берег водохрани-
лища. На этот раз хозяева оказались 
более гостеприимными, прибыв-
ший корабль они, кажется, не сразу 
заметили, потребляя напитки у ко-
стра под громкую музыку. У самой 
воды дети жгли свой костер, кидая 
в него пластиковые бутылки, банки. 
Опасные забавы никак не трогали 
взрослых, они сгоняли за добавкой 
и сидели дотемна. На всю округу из 
динамика лился шансон, чаще дру-
гих звучал хит про то, как «любить 
способно сердце пацана». Хорошо, 
что всего этого не видит и не слы-
шит Валентин Григорьевич, с чьим 
именем прочно ассоциируется село.

Ранним утром эхо множило 
вдоль побережья звуки уключин – 
мужики снимали сети.

– Сымаешь, думаешь, брако-
ньерничаем? А я не боюсь нико-
го, – мужчина оценил камеру на 
штативе и спокойно продолжал 

складывать пакеты в лодку, по-
том достал весла, отомкнул боль-
шой замок. – Угонит иначе пацанва, 
видал, сколько их тут вечерами?  

А рыбы не стало. Две-три пелядки 
попадет, а если еще и щука-травян-
ка, радуешься как незнамо чему. Не 
стало рыбы, да и сетей-то путних 
нет, так – огрызки. Живем в лесу, но 
без дров. На лодках ходим, бревна 
вылавливаем из воды, чистим во-
дохранилище. Плоты мимо гоняют, 
вот некоторые отцепляются. Так 
затонут или сгниют. А хуже того, 
когда один конец бревна утонет, а 
второй будет торчать. На такой если 
лодка налетит – мало добра.

ОСОБЕННОСТИ ДЕРЕВЕНСКОГО
 ЮМОРА

К назначенному часу к приста-
ни подъезжает «буханка», местные 
мужики помогают грузить тяжелое 
и громоздкое оборудование – все 
тот же флюорограф.

До фельдшерского пункта вра-
чи предпочитают пройти пешком, 
привлечь дополнительный раз та-
ким образом жителей. За много лет 
пациенты и врачи выучили друг 
друга по имени-отчеству.

– Михаил Васильевич, мне к вам 
до край попасть надо, – обращается к 
хирургу Михаил Аникьев. – Шишка 
растет не там, где надо, может, от-
резать и перешить куда следует?!

Деревенский юмор немного на-
туралистичен и местами грубоват, 
но такой ядреный и запоминаю-

щийся. Даже легкие матерки, кото-
рыми приправлена речь, не режут 
слух, потому что употреблены к ме-
сту. 

Именно юмор помогает пережить 
многие проблемы и невзгоды.

– Приходите, посмотрим, – не-
возмутимо ответил Михаил Васи-
льевич Крыс.

– Ага, щас, вон заварим трубу и 
придем «болеть».

Михаил Алексеевич Аникьев с од-
носельчанами реанимируют трактор 
ЮМЗ 70 «лохматого» года. Четы-
рехколесный трудяга когда-то горел, 
поэтому мужики так и не смогли 
отчистить гарь, чтобы посмотреть 
год выпуска. Судя по разморожен-
ному двигателю, тракторист забыл в 
мороз слить воду из радиатора. По-
этому аталанские умельцы первым 
делом наложили «швы» на лоп-
нувший блок, практически провели 
операцию, только на железе, потом 
взялись за все остальное.

– Утиль, конечно, но еще походит, 
– дядя Миша уверен, что механизм 
удастся вернуть к жизни.

В больницу мужики подтянулись 
в разгар приема. 

ФАП ЕСТЬ, А ФЕЛЬДШЕРА НЕТ

Построенный пять лет назад ФАП 
в прошлом году осиротел – уехал 
фельдшер, замену найти пока не 
могут, с кадрами большая проблема. 

Пользуясь случаем, земляки Рас-
путина взялись агитировать остать-
ся работать Михаила Сырыгина. На 
приеме аталанцы восхищались про-
фессионализмом молодого медика. 
Михаил филигранно орудовал иглой 
при заборе крови. 

– Надо же, раньше я боялась сда-
вать кровь до обморока, – восхища-

лась пенсионерка. – При виде иглы 
вены, бывало, прятались, и мне дур-
но становилось. А сегодня даже не 
почувствовала ничего, хоть еще раз 
готова сдать. Доктор – просто мо-
лодчина!

– Оставайся, парень, воздух у нас 
чистый, вечерами тихо, рыбалка, 
охота, ягоды и грибы, – Леонид Дой-
ников напористо уговаривал моло-
дого специалиста остаться работать. 
– Девку вот себе сам найдешь. Тут 
я – не помощник.

Перед приемом жители заполня-
ют специальную анкету. Интересно, 
писали в основном женщины, муж-
чины в лучшем случае диктовали.

– Курите?

– А ты и не знаешь?

– Знаю, в анкете так написано. 
Сколько в среднем выкуриваете си-
гарет за день?

– Летом или зимой?

– Просто написано «сколько?»

– Я, чо, считаю, сколько? Пиши: 
пачку. Зимой, знамо, больше. Делать 
потому что нечего.

Замечено, к заполнению бумаг 
люди относятся с определенной до-
лей скепсиса. Аргумент один: «ни-
когда не заполняли, кому это пона-
добилось сейчас?»

Прием в Аносово мало чем от-
личался от остальных сел, за исклю-
чением того, что на улице немило-
сердно лил дождь. Промокла даже 
крыша ФАПа, хорошо, капало не в 
кабинетах, а в коридоре. Желающих 
пройти медосмотр погода не оста-
новила, остальные и так не пошли 
бы. В целом количество побывавших 
на приеме такое же, как в прошлые 
годы.

По-настоящему удивили жители 
Ключей – на прием вообще никто 
не пришел! Глава поселка Виктория 
Петровна Немчинова, которой явно 
было неловко за односельчан, готова 
была одна пройти за всех осмотр, но 
так нельзя. Добиравшиеся от при-
стани под проливным дождем док-
тора постояли, подождали сельчан у 
порога, а потом и вынуждены были 
вернуться на корабль. Это правда, 
хоть и неприятная. 

Хочется верить, что срыв осмотра 
в Ключах – стечение неких непред-
виденных обстоятельств, и до сле-
дующего планового осмотра, кото-
рый будет уже зимой, со здоровьем 
у жителей этого села все будет в 
порядке.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Единственный первоклассник 
Миша Маклаков со своим 

дедушкой Прием ведет терапевт Юлия Долгалова

Врачи разгружают корабль по высокой воде

 Î
Врачи плавучей поликлиники  
Усть-Удинской ЦРБ  обследовали  
118 взрослых пациентов и 98 детей.
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�� ЭКСТРЕМАЛЫ 
Иркутский экипаж 
вошел в десятку 
сильнейших на 
чемпионате России 
по одной из самых 
трудных в мире 
автомобильных 
гонок RFC (Rainforest 
Challenge). С берегов 
Байкала за рулем 
внедорожника-
прототипа был 
представитель 
компании «Полюс», 
руководитель 
направления по 
лицензионной 
работе Владимир 
Корчевский, 
который рассказал 
о трудностях, 
с которыми 
сталкиваются 
автогонщики на 
этих популярных 
состязаниях. 

Владимир Корчевский в 
автомобильном спорте уже 
почти 15 лет. В 2009 году на 
одном техническом форуме 
в интернете он увидел, что в 
Иркутске будут проводиться 
гонки на преодоление без-
дорожья по дисциплине 
«Трофи-ориентирование».

– В школе я успешно 
бегал спортивное ориен-
тирование и тут подумал, 
а почему бы не проверить 
себя во внедорожном ори-
ентировании. У меня тог-
да была «Нива», и на ней 
я уже на следующий год 
выиграл Кубок Восточной 
Сибири. Так и остался в 
автомобильном спорте, – 
рассказывает Владимир 
Корчевский.

На этих соревнованиях 
Владимир познакомился с 
Антоном Дьяченко, и с тех 
пор они образовали друж-
ный экипаж, с которым 
покоряют бездорожье.

– В гонках по бездоро-
жью главное – победить 
свой страх. Работай над со-
бой, а машина тебя выру-
чит, привезет к финишу, 
– считает Владимир Кор-
чевский.

Постепенно спортсмены 
совершенствовали мастер-
ство на серийных внедо-
рожниках. В 2014 году по-
строили свой первый про-
тотип «Сузуки-Самурай» 
и ушли в класс Р-1 «про-
тотипов». В 2021 году вновь 
приняли решение о смене 
машины. Ребятам очень 
выгодно достался недо-
строенный проект, они его 
довели до ума и сейчас вы-
ступают на нем. 

– Мы с Антоном все 
делаем своими руками, 
– продолжает Владимир. 
– Есть автогонщики, ко-
торые отдают свои маши-
ны в автосервисы, с одной 
стороны – это упрощает 
им жизнь, с другой – они 
заведомо проигрывают в 
соревнованиях по трофи-
ориентированию. За сутки, 

пока длится гонка, авто-
мобиль может выйти из 
строя, а парни и не знают, 
что у них сломалось. Мы 
же знаем каждую деталь 
своей машины и в поле-
вых условиях приводим ее 
в порядок.

В 2023 году парни позна-
комились с набирающими 
популярность во всем ми-
ре гонками RFC (Rainforest 
Challenge). Формат этого 
соревнования – небольшие 
по протяженности спец-
участки с лимитом време-
ни 15 минут, но требую-
щие напряжения всех сил 
экипажа. Большое значе-
ние имеют мастерство пи-
лота, мощность двигателя 
машины, скорость сматы-
вания лебедки и высокая 
прочность внедорожника. 
Трассы прокладываются в 
джунглях по скалам, глине 
и песку, по горным ручьям 
и рекам, с большим пере-
падом высот. Природные 
явления, влажная погода 
или сезонный дождь так-
же усложняют гонку.

В своей дебютной гонке 
на Байкале в формате RFC 
экипаж Корчевского – Дья-
ченко сходу занял третье 
место. И ребята, не откла-
дывая дело в долгий ящик, 

решили попытать счастья 
и на чемпионате России в 
Приморье.

– Когда успешно отката-
лись на Байкале, сразу на-
писали список на две стра-
ницы по модернизации на-
шего автомобиля. Мы сразу 
поняли, что трофи-ориен-
тирование и гонка RFC – это 
совершенно разные дисци-
плины. И машина должна 
ездить по-другому, и пи-
лот со штурманом должны 
работать иначе, – говорит 
автогонщик.

Приехав во Владивосток 
и осмотрев трассу, спорт-
смены ни на какой солид-
ный результат не рассчи-
тывали, главной их целью 
было хотя бы пройти все 
спецучастки. Тяжелые ус-
ловия для соревнований 
создала сама природа, на-
кануне в Приморье прошел 
тайфун, и местные леса 
превратились в непролаз-
ные джунгли.

На чемпионате России 
выступали 44 участника. 
Но в первый же день со-
ревнований иркутский 
экипаж занял 11-е место. 
Сразу же появилась цель в 
оставшиеся два дня гон-
ки попытаться подняться 
в десятку. В итоге ирку-

тяне перевыполнили план 
и стали восьмыми, совсем 
немного отстав от первой 
пятерки. Удачный дебют, 
если учесть, что выше 
были только чемпионы и 
призеры самых престиж-
ных российских и миро-
вых гонок.

– В пятерку, наверное, 
было нереально заехать с 
первого раза. Но мы полу-
чили огромнейший опыт 
по итогам участия в этих 
соревнованиях. Видим, в 
какую сторону двигаться в 
улучшении мастерства как 
в работе штурмана, так и 
в работе пилота. Нами уже 
составлен список доработок 
по машине. План на зиму 
определен, понимание по 
самосовершенствованию 
есть. Я думаю, что в буду-
щем мы сможем побороть-
ся и за медали, – уверен 
Владимир Корчевский.

В следующем году фи-
нал чемпиона России по 
RFC пройдет на Сахалине, 
и иркутский экипаж готов 
вновь отправиться в экс-
тремальные приключения 
по бездорожью.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива Владимира  
Корчевского

Покоряя бездорожье
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�� ЭКОЛОГИЯ 
По информации 
благотворительного 
фонда «Подари планете 
жизнь», более 50 
человек примут участие 
в работе десятого 
добровольческого 
лесовосстановительного 
лагеря, который пройдет 
на острове Ольхон с 21 по 
24 сентября.

На территории Прибайкальского 
национального парка в местах, по-
страдавших от лесных пожаров, а 
также для укрепления береговой 
линии Байкала добровольцы вы-

садят около 6 тыс. саженцев. Участ-
ники посадки деревьев – ребята из 
Новосибирска, Перми, Сочи, Петро-
павловска-Камчатского, студенты 
из Казахстана, жители Иркутска и 
Иркутской области. Для них также 
пройдет обучение, цель которого – 

подготовить лидеров команд для 
реализации подобных проектов.

В 2015, 2016 и 2018 годах участни-
ки добровольческого лесовосстано-
вительного лагеря высадили деревья 
на местах бывших горельников, в 
2017 году с участием местных жите-

лей саженцы высадили на террито-
рии бывшей свалки. Через два года 
волонтеры проверили результаты 
прошлых лет, высадили дополни-
тельно 27 тыс. сосен. В 2021 году было 
высажено 20 тыс. саженцев.

 � Василий ПЕТРОВ

Зеленый остров
На Ольхоне высадят шесть тысяч сосен

ОБЩЕСТВ
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Его зовут работать в 
престижные спортивные 
областные клубы, а он ве-
рен маленькому родному 
Киренску. Одно это уже по-
ступок. А еще тренер по 
рукопашному армейскому 
бою Игорь Курбатов под-
готовил 18 чемпионов Ир-
кутской области и наце-
ливается на победы в рос-
сийских чемпионатах. Ар-
мейский рукопашный бой 
– универсальная система 
обучения приемам защи-
ты и нападения, включая 
элементы из других ви-
дов единоборства: ударная 
техника руками, ногами, 
головой, борцовские при-
емы. Это современный и 
быстроразвивающийся вид 
боевых единоборств. Спор-
тивный клуб ЭРОН (энер-
гичные ребята особого на-
значения), созданный Иго-
рем Михайловичем, как 
уважительно называют его 
подопечные, – самое попу-
лярное место у киренской 
молодежи. Воспитанники 
Курбатова сегодня побеж-
дают на межрайонных и 
областных чемпионатах. 
Некоторые парни – разряд-
ники и кандидаты в ма-
стера спорта.

А самое главное – Игорь 
Курбатов сумел отвлечь от 
улицы трудных подрост-
ков, выправить не одну 
мальчишечью судьбу. Се-
годня эти юные спортсме-
ны добились отличных ре-
зультатов!

– Я окончил школу в се-
ле Юбилейном, потом Си-
бирскую академию права, 
экономики и управления 

по специальности «менед-
жмент». Даже в банке ра-
ботал, но не по мне все это 
– «белые воротнички», 
скучно, неинтересно. Долго 
я себя искал, параллельно 
спорт не оставлял, – вспо-
минает Игорь. – Помню, 
еще студентом был, приез-
жал в Киренск. Смотрю на 
молодежь и вижу – пустые 
глаза, сигареты, пиво, и все 
это от безделья.

Сам он с первого кур-
са занимался у извест-
ного иркутского тренера 
Петра Мелкоступова, по-
лучил звание кандидата 
в мастера спорта. Много 
раз выступал за родной вуз 
и выходил победителем в 
схватках.

В один из приездов 
местная молодежь пред-
ложила – «а покажи па-
ру приемов!» Причем это 
был не бытовой конфликт, 
а цивилизованная беседа в 
спортзале. Игорь и показал, 
всем понравилось. А затем 
задумался об открытии на 
своей малой родине сек-
ции рукопашного армей-
ского боя. Много работал, 
чтобы осуществить свою 
мечту. Скопил деньги, 
приобрел татами и экипи-
ровку. Близкие помогли. 

Сперва тренировались в 
районном доме творчества 
«Гармония», потом сек-
ция перебралась в другое 
помещение. Ребята валили 
валом!

Сегодня «армейцы» 
клуба ЭРОН трениру-
ются в обо-
рудованном 
с п о р т з а л е 

нового ФОКа. Мечта иметь 
свой зал сбылась. Занима-
ются в клубе 120 человек, 
приезжают на трениров-
ки из соседних населенных 
пунктов – Алексеевска, 
Мельничного и Макаро-
во. Первые воспитанники 
– уже студенты иркутских 
вузов, отстаивают их спор-
тивную честь. Трое спор-
тсменов – Роман Мамру-
ков, Захар Львов и Кирилл 
Корзинников – кандидаты 
в мастера спорта. 

Многих парней Игорь 
реально вытащил с улицы.

– Тренировался у меня 
один парень, иркутянин, 
хулиган из хулиганов. Его 
то из одной школы выго-
нят, то из другой. Близкие 
с ним с греха сбились и 

сослали его к бабуш-
ке в Киренск. И 
он один из первых 
пришел ко мне в 
секцию, – расска-
зывает тренер.

«Сс ы лк а» 
для парня не 
прошла даром. 
Сегодня он 
многократный 
п о б е д и т е л ь 
всевозможных 
турниров и 
кандидат в 
мастера спор-
та. Работает, 
получает выс-
шее образо-

вание, бро-
сил вредные 

привычки и постоянно 
тренируется.

Нарушителям дисци-
плины, курильщикам в 
клубе делать нечего – дис-
циплина тут строжайшая. 
Ребята из ЭРОНа давно 
стали братством. Помимо 
тренировок и спортивных 
баталий, они вместе ходят 
в походы, попутно проводя 
экологические субботники. 

Выезжать на соревнова-
ния помогает администра-
ция Киренского района. 
Своих воспитанников Кур-
батов ориентирует только 
на победу. Ребята показы-
вают достойные поединки, 
настоящее мужество и во-
лю к победе. Один из вос-
питанников – Роман Мам-
руков – пошел по стопам 
Курбатова и учится на тре-
нера по единоборствам.

 Æ  Чем хорош универсаль-
ный бой?

– Своей многогранно-
стью. Это отличная под-
готовка для будущих за-
щитников Отечества. 
Моих ребят сегодня при-
глашают служить в се-
рьезные армейские под-
разделения и силовые 
структуры.

 Æ  Не жалеете, что в боль-
шом городе не остались?

– Меня до сих пор зовут 
в область, вот в Ангарск 
тренером приглашали, 
видя хороший контакт с 
детьми и результаты. Но я 
тут уже прикипел к детям 
и уехать – это просто пре-
дательство будет.

 Æ  Планы у вас какие?

– Вырастить чемпионов 
России. Для того и рабо-
таем.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива клуба

МОЛОДЕЖНАЯ П    ЛИТИКА

Рукопашный бой от банковского клерка
Ради спорта Игорь Курбатов оставил  
финансовое дело, но нисколько не жалеет 

 �  ТРЕНЕР «Где родился, там и 
пригодился», – говорит о себе молодой 
уроженец Киренского района Игорь 
Курбатов, повторяя известную поговорку. 
Окончив вуз, он вернулся на малую 
родину, где занимается с детьми 
рукопашным армейским боем, готовя из 
них чемпионов и мастеров спорта. 
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Всем знакома ситуация, когда вы 
пришли в поликлинику, скажем, на 
диспансеризацию, и врач первым 
делом выписывает вам направле-
ние на флюорографию. Поверьте, 
делает это он совсем не для «га-
лочки»!

Это – рентгенологическое обследование 
органов грудной клетки, призванное вы-
явить в легких патологические изменения 
на ранних этапах – причем не только ту-
беркулез, но и другие заболевания, в том 
числе – онкологические.
Многие опасные заболевания способны про-
текать скрытно довольно длительное время, 
а появление кашля, повышенной температу-
ры, общей слабости становится уже грозным 
симптомом запущенности заболевания.
Специалисты компании «СОГАЗ-Мед» на-
поминают, что с помощью флюорографии 
можно своевременно выявить болезнь, 
вернуть здоровье и вместе с ним – при-
вычный ритм жизни. Она проводится со-
вершенно бесплатно по полису ОМС.
В связи с высокой заболеваемостью ту-
беркулезом в России исследование вклю-

чено в список профилактического меди-
цинского осмотра. Взрослому населению 
достаточно пройти флюорографию один 
раз в течение двух лет (в случае отсут-
ствия хронических заболеваний).

Для некоторых категорий граждан суще-
ствуют особые правила, согласно которым 
эту процедуру они проходят 2 раза в год:

 сотрудники родильных домов;

 сотрудники противотуберкулезных 
диспансеров;

 больные ВИЧ-инфекцией;

 пациенты, переболевшие туберкулезом 
– в течение 3-х лет после снятия с учета;

 лица, состоящие на учете в психиатри-
ческом или наркологическом диспансере;

 лица после освобождения из мест за-
ключения – в течение 2-х лет после осво-
бождения.
Один раз в год рекомендуется проходить 
флюорографическое обследование под-
росткам в возрасте от 16 до 18 лет, а также 
работникам школ и детских садов, боль-
ным сахарным диабетом и сотрудникам 
предприятий общественного питания.
Для того, чтобы пройти флюорографию бес-
платно, следует просто обратиться в реги-
стратуру поликлиники по месту регистра-
ции и предъявить по своему выбору полис 
ОМС или выписку о полисе, или паспорт.
Если вы находитесь в другом городе, то 
пройти флюорографию можно также со-
вершенно бесплатно в противотуберку-
лезном диспансере по полису ОМС.

Процедура не имеет абсолютных противо-
показаний для проведения, так как явля-
ется безопасной. Исключением является 
детский возраст до 15 лет, поскольку детям 
облучение нежелательно, а качество сним-
ков получается неудовлетворительным из-
за анатомически меньших размеров груд-
ной клетки.

Когда нельзя проводить флюорографию:

 дети до 15 лет включительно;

 тяжелое состояние больного, когда не-
возможно придать ему вертикальное по-
ложение;

 беременность сроком до 22 недель;

 период лактации (нежелательно, но при 
проведении врачи рекомендуют сцежи-
вать молоко после процедуры).

ВАЖНО!
Перед посещением кабинета рекомен-
дуется отказаться от курения хотя бы на 
несколько часов, снять с себя металличе-
ские предметы и украшения.

После процедуры можно проходить и 
другие исследования, единственным ис-
ключением являются рентгеновские ме-
тоды диагностики – МРТ, КТ или рентге-
носкопия.

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас возникли вопросы о 
системе ОМС, медицинской помощи или 
качестве ее оказания, вы можете обра-
титься за помощью к страховым предста-
вителям на сайте sogaz-med.ru, используя 
онлайн-чат, по телефону круглосуточного 
контакт-центра 8-800-100-07-02 (звонок 
по России бесплатный) или в офисах ком-
пании «СОГАЗ-Мед». 

«СОГАЗ-Мед»: проверить легкие – с легкостью!

СПРАВКА О КОМПАНИИ
Страховая компания «СОГАЗ-Мед» — 
лидер системы ОМС. 44 млн человек, 
проживающих в 56 регионах РФ и г. 
Байконур, являются нашими застра-
хованными. 25 лет успешной работы 
позволяют на высоком уровне кон-
тролировать качество медицинского 
обслуживания и восстанавливать на-
рушенные права граждан.  
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Выставка «Валентин Серов. Из 
собрания Русского музея» – про-
должение долгосрочного сотрудни-
чества между правительством Ир-
кутской области и государственным 
Русским музеем. В экспозиции от-
ражены творческие поиски мастера 
на протяжении 30 
лет. 

– Экспозицию 
ф о р м и р о в а л и 
так, чтобы пред-
ставить и графи-
ку, и живопись, и 
рисунки, и ран-
ние работы, и 
поздние, – сказал 
заведующий экс-
позиционно-вы-
ставочным отде-
лом Русского музея Денис Селянин. 

На выставке зритель сможет 
увидеть произведения, созданные 
Валентином Серовым в имении 
Абрамцево и усадьбе Домотканово, 
знаменитые изображения Петра I 
и Екатерины II на охоте, парадные 
великосветские портреты и эскизы 
декораций, ставшие классикой рус-

ской театральной живописи. Жем-
чужина коллекции – портрет графа 
Феликса Феликсовича Сумарокова-
Эльстона. Это шедевр, который экс-
понировали на зарубежных музей-
ных площадках.  

Специально для работы над экс-
позицией в Ир-
кутск прилетел 
ведущий науч-
ный сотрудник 
Русского музея 
Владимир Кру-
глов. Он явля-
ется куратором 
выставки и ав-
тором вступи-
тельной статьи 
к каталогу, из-
данному к от-

крытию экспозиции в Иркутском 
художественном музее.

– Произведения Валентина Серо-
ва, собранные в стенах Русского му-
зея за 125 лет его существования, в 
равной мере являются достоянием 
национальной культуры и миро-
вой цивилизации. Шедевры и ря-
довые вещи, они одинаково ценны 

для понимания формирования и 
эволюции художника, механизмов 
его творчества. В каждом из них 
отразился гений этого неизменно 
серьезного, сердечного и остроум-
ного человека, – отметил Владимир 
Круглов.

Выставка «Валентин Серов. Из 
собрания Русского музея» будет 
работать в Галерее сибирского ис-
кусства в течение двух месяцев, 
до 12 ноября. Билеты можно при-
обрести онлайн, в том числе по 
Пушкинской карте: https://vmuzey.
com/event/vystavka-valentin-serov-
iz-sobraniya-russkogo-muzeya.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Написавший «Девочку с персиками»
 � ИСКУССТВО Выставка произведений Валентина 

Серова открылась в Галерее сибирского искусства 
художественного музея в Иркутске. В экспозицию 
вошло более 50 произведений живописи и графики, 
47 полотен привезены из Русского музея. В таком 
объеме работы именитого мастера впервые 
представлены в Иркутске. 
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ЗНАКОМСТВО 
С ПРОСТРАНСТВОМ 
И ВРЕМЕНЕМ

Автобус, который отвезет 
участников на спартакиа-
ду, постепенно наполняется. 
Родители ребят, давно зна-
комые друг с другом, об-
мениваются последними 
новостями, делятся впечат-
лениями о летнем отдыхе.

– А мы из санатория 
только вернулись.

– Мы вот в деревню вы-
ехали. После спартакиады – 
обратно в деревню.

Ехать до Усть-Балея чуть 
больше часа. Подъезжая, 
мы видим приготовления 
к спортивному празднику – 
развеваются на ветру яркие 
флаги, жители «Семейной 
усадьбы» в ярко-оранже-
вых футболках машут нам, 
а когда ребята покидают ав-
тобус, то сразу же оказыва-
ются в их объятиях.

– После оборудования 
спортзала по гранту Гу-
бернского собрания обще-
ственности спорт стал ча-
стью жизни ребят, – сказала 
председатель общественной 
организации «Семейная 
усадьба» Наталья Рагутская. 
– Адаптивная физкультура 
у нас уже лет семь, раз в не-
делю приезжает тренер Ла-
риса Терещенко и проводит 
занятия. В промежутках 
между ее приездами заня-
тия проводят сотрудники. 
Это дает не только здоровье, 
но и вырабатывает качества, 
необходимые для постро-
ения социальных взаимо-
действий с другими людь-
ми. Парные упражнения 
учат способности чувство-
вать и понимать партнера, 
а групповые вырабатывают 
навыки взаимодействия в 
коллективе через организа-
цию совместной деятель-
ности. Во время занятий 

адаптивной физкультурой 
ребята знакомятся с про-
странством и временем, с 
последовательностью дей-
ствий, учатся понимать 
смысл указаний. Стараемся, 
чтобы спорт и физкульту-
ра были для жителей де-
ревни постоянными – они 
продляют активный пери-
од жизни, отодвигают тот 
возраст, когда сопровожде-
ние превратится в простое 
обслуживание. А если есть 
физкультура, то должны 
быть какие-то этапные ме-
роприятия, показывающие 
результат, такие, как наши 
спартакиады.

В этот раз принимают 
участие девять команд, а 
в 2016 году, когда прошла 
первая спартакиада, участ-
ников было чуть больше 
десяти человек. Растет и 
количество этапов – добав-
ляются новые виды спорта, 
в которых подопечные орга-
низаций, ориентированных 
на поддержку семей, вос-
питывающих детей-инва-
лидов, могут проявить себя.

Открыл спортивный 
праздник парад участников. 
Они прошли по лужайке 
возле «Дома Марии» – жи-
лой постройки «Семейной 
усадьбы», размахивая бе-
лыми воздушными шара-
ми и флагами своих орга-
низаций. Вот-вот начнется 
первый этап – полоса пре-
пятствий.

ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИЙ

Елена Гоян, преподава-
тель по физической куль-
туре, специалист по реги-
ональной системе «Спе-
циальной олимпиады», 
показывает, как проходить 
полосу препятствий. Есть 
веревочный лабиринт, 
задание проползти по-
пластунски, перепрыгнуть 

препятствие, и все на вре-
мя. Показав технику вы-
полнения, судья дает старт 
первому участнику и запу-
скает секундомер. Лужайка 
взрывается ободряющи-
ми и азартными криками 
– каждой команде хочется 
показать лучшее время.

В стороне – этапы «по 
станциям»: армрестлинг, 
дартс, прыжки в длину. И 
здесь также разгорается не-
шуточная борьба, но особая, 
добрая.

С удовольствием прохо-
дит каждую станцию пят-
надцатилетний Денис. У 
него солидная физическая 
подготовка – мальчик по-
сещает секцию пауэрлиф-
тинга, имеет спортивные 
достижения. Еще раньше 
он посещал футбол, но пока 
потерял к нему интерес.

– Раньше таких детей 
скрывали, – говорит мама 
Дениса Елена. – Года идут, 
и начали появляться сек-
ции по адаптивному спор-
ту. Даже стали принимать в 
хореографические кружки, 
в хор. Денис у нас третий, 
поздний ребенок, и пона-
чалу мы, конечно, были в 

шоке, но потом я вошла в 
общественную организа-
цию «Радуга», и там много 
таких же детей. Вот там я 
раскрепостилась и поняла, 
что не одна в этом ми-
ре. Стараемся дать Денису 
всестороннее развитие: два 
раза в неделю пауэрлиф-
тинг, два дня – «театрал-
ка», записали на англий-
ский. Идем, куда можно и 
зовут.

– Тема сопровождения, 
взросления начинает вхо-
дить в сознание родителей, 
– добавляет Наталья Рагут-
ская. – У них на слуху, что 
есть деревня, есть какие-то 
виды деятельности для ре-
бят постарше. Есть те, кто 
приехали познакомиться и 
посмотреть.

Небольшую экскурсию, 
пока судьи подсчитывают 
баллы, провел для нас ди-
ректор «Семейной усадь-
бы» Виктор Колесников. 
Социальная деревня – это 
комплекс построек. Есть 
большой жилой дом, спорт-
зал, столярная и ткацкая 
мастерские, огород и те-
плица, пекарня. В «Доме 
Марии» сейчас живут де-

сять человек, самому стар-
шему – за пятьдесят, млад-
шему – 22. И все при деле.

– Сейчас мы в основ-
ном на огороде, – говорит 
он, показывая столярную 
и ткацкую мастерские. – 
Но когда похолодает, нач-
нется работа в мастерских. 
Делаем вешалки из веток, 
магниты. Еще один ткац-
кий станок стоит в «Доме 
Марии», за ним могут ра-
ботать сразу три человека. 
Это лучше, чем все время 
проводить у телевизора.

На станке жильцы «Се-
мейной усадьбы» ткут до-
рожки из тканевых полос. 
Чтобы работа шла быстрее, 
из старого оверлока Виктор 
Колесников сделал раскрой-
ный нож. «У нас есть до-
говоренность со швейной 
фабрикой – они нам предо-
ставляют отходы ткани, на 
которую уже лекала не по-
ложишь», – директор соци-
альной деревни показывает 
на мешки, полные сырья.

– На спартакиаду мы 
выставили две команды, 
традиционно принима-
ет участие команда Усть-
Балейской школы. Ребята 
у нас активные, – отметил 
Виктор Колесников.

Наступило время на-
граждения – каждый участ-
ник получил медаль, грамо-
ту за достижения и сладкий 
сувенир. Девиз спартакиа-
ды: «Главное – не победа, а  
участие». Он точно отра-
жает смысл мероприятия: 
для родителей ребят это 
возможность увидеть, что 
в адаптивном спорте зало-
жена еще одна возможность 
социализации для их детей.

 � Мария СЛЕПЦОВА  
Фото автора

Победить соперника, преодолеть себя 
Социальная деревня «Семейная усадьба» провела 
спартакиаду для подростков с ментальными 
нарушениями

 � ОСОБЫЕ ДЕТИ В программе состязаний 
– дартс, армрестлинг, прыжки в 
длину, забег на короткую дистанцию 
и полоса препятствий. Участники – 
команды некоммерческих организаций, 
занимающихся поддержкой людей с 
ментальной инвалидностью из областного 
центра и Иркутского района. Мероприятие 
проходит в рамках проекта «На пути к 
активному долголетию», поддержанного 
грантом президента РФ. О важности 
адаптивной физкультуры «Областная» 
поговорила с председателем ИОООИ 
«Семейная усадьба» Натальей Рагутской.

    БЩЕСТВО 
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Новый вызов поставил 
себе Артем Алискеров. На 
его счету уже несколько ре-
кордов. Он пробежал сотни 
километров по льду Бай-
кала, дважды поднимался 
на вершину Эльбруса, пре-
одолел дистанции по «Зо-
лотому кольцу» России и 
вулканам Камчатки. Артем 
сам называет свои забеги 
– «на грани возможного». 
Таким образом, личным 
примером он старается по-
казать, что рак – не при-
говор, его можно победить 
и вести активный образ 
жизни. Вместе с федераль-
ным регистром доноров 
костного мозга спортсмен 
рассказывает жителям на-
шей страны, как можно по-
мочь онкобольным. 

– Еще год назад я напи-
сал проект Всероссийско-
го марафона в поддержку 
донорства костного мозга 
«Давай, вступай». В мара-
фоне будут задействованы 
73 города, в которых я про-
бегу 72 марафона подряд. 
Также в городах пройдут 
донорские акции и лекции 
в вузах на тему донорства 
и мотивации. Иркутск для 
меня значимый город, 
здесь всегда чувствую те-
плый прием и максималь-
ную поддержку, – отметил 
Артем Алискеров. 

Спортсмен сообщил, что 
вместе с ним едет медиа-

команда, которая снимает 
видеоотчет о каждом го-
роде. Параллельно будут 
идти съемки фильма «На 
грани возможного. Я все 
могу». Это история чело-
века, которому постави-
ли диагноз – онкология. В 
фильме будут ответы для 
каждого, кто столкнулся с 
раком. Авторы намерены 
показать путь донора, ко-
торый встречается с глав-
ным героем, в жизни он 
действительно уже прошел 
пересадку костного мозга. 

Старт марафона был дан 
от здания Иркутской об-
ластной станции перели-
вания крови на улице Бай-
кальской. На протяжении 
всего пути спортсмена на 
велосипеде сопровождал 
главный врач Иркутской 
областной станции пере-
ливания крови Максим За-
рубин. Маршрут марафона 
охватывал знаковые места 
Иркутска и прошел через 
микрорайон Солнечный, 
плотину ГЭС, улицу Лер-
монтова, Глазковский мост, 
площадь графа Сперанско-
го (где был установлен мо-
бильный комплекс станции 
переливания), Нижнюю 
Набережную, «Фортуну», 
улицы Баррикад и Фридри-
ха Энгельса, 130-й квартал, 
бульвар Гагарина. Финиш 
состоялся возле стадиона 
«Труд». 

С лекцией о донорстве 
костного мозга в Иркут-
ске выступила начальник 

отдела развития донорства 
ФГБУН «Кировский на-
учно-исследовательский 
институт гематологии и 
переливания крови ФМБА 
России» Наталья Малыше-
ва. По информации мин- 
здрава РФ, трансплантация 
костного мозга ежегодно 
требуется более чем 5 тыс. 
россиян, среди них 900 де-
тей. 

– Человек, у которо-
го обнаружен лейкоз или 
острая его форма, остался 
без медицинской помощи, 
он может сгореть просто за 
несколько дней. При меди-
цинской помощи, при пра-
вильном сопровождении 
человек может дождать-
ся своего донора, но это 
ожидание – не бесконечно. 
Всероссийская акция при-
звана объяснить всем, что 
донорство – доступно, без-
опасно и безболезненно. В 
каждом городе будут ра-
ботать мобильные станции 
переливания, где любой 
сможет вписать свое имя 
в федеральный регистр до-
норов костного мозга, сдав 
лишь несколько милли- 

литров крови, – проком-
ментировала Наталья Ма-
лышева. 

По итогам марафона 
#ДавайВступай в Иркутске 
270 человек вступили в Фе-
деральный регистр доноров 
костного мозга и 164 чело-
века сдали кровь и ее ком-
поненты для обеспечения 
нужд медицинских учреж-
дений региона.

   в борьбе 
   с онкологией

Иркутской областной 
станцией переливания 
крови с 2017 года активно 
ведется рекрутинг доноров 
костного мозга и гепомо-
этических стволовых кле-
ток. Сегодня в Федераль-
ном регистре представлено 
200 тыс. доноров, из них в 
Приангарье проживает 16,5 
тыс. граждан. Кроме то-
го, 35 доноров уже сдали 
клетки костного мозга и 
спасли жизни незнакомых 
им людей, в том числе 14 
человек донацию выпол-
нили в Областном онкоди-
спансере. В конце августа 

девять доноров костно-
го мозга были отмечены 
медалями «За содействие 
донорскому движению» 
Федерального медико-био-
логического агентства Рос-
сийской Федерации, ко-
торые вручил губернатор 
Игорь Кобзев. 

– Тема донорства дей-
ствительно очень важна, 
и люди, которые вступают 
в регистр доноров костно-
го мозга или сдают кровь 
на станциях перелива-
ния, реально могут спасти 
жизнь человеку, который 
попал на лечение с тяже-
лым заболеванием. Если 
раньше подобные болез-
ни были неизлечимы, то 
сейчас как раз благодаря 
трансплантации костного 
мозга многие заболевания 
побеждены, люди выздо-
равливают и живут даль-
ше полноценной жизнью, 
– отметил Алексей Шеле-
хов, исполняющий обязан-
ности министра здравоох-
ранения региона. 

Пересадкой костного 
мозга в Иркутском област-
ном онкодиспансере зани-
маются семь лет. За это 
время проведено свыше 140 
трансплантаций. Как по-
яснил главный врач мед- 
учреждения Роман Зуб-
ков, медработники часто 
сталкиваются с тем, что 
люди не понимают, как 
идет забор костного моз-
га. Большинство полагает, 
что биоматериал берется 
из кости. 

– На самом деле это за-
бор крови из вены, дли-
тельный по времени (зани-
мает шесть часов). Проце-
дура безболезненная, един-
ственное, что может бес-

Марафон на грани возможного 
Три тысячи километров по городам России 
намерен пробежать Артем Алискеров

 � вызов  По 42 километра в 72 городах 
предстоит пробежать Артему Алискерову 
за два месяца. Он стал амбассадором 
масштабной Всероссийской акции 
#ДавайВступай!, посвященной донорству 
костного мозга. Артем в прошлом сам 
победил рак и теперь старается своим 
примером привлечь внимание к борьбе 
с онкологией. Иркутск стал вторым 
городом, где он преодолел марафонскую 
дистанцию. 
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Зак    н и порядок

покоить человека, это то, 
что его начинает морозить, 
но это легко корригируется. 
Сейчас у нас заготовлено 14 
трансплантатов стволовых 
клеток, которые в специ-
альных контейнерах на-
правляются в тот гемато-
логический центр, где они 
необходимы реципиенту.  
И случается чудо – спасе-
ние жизни, – сказал Роман 
Зубков. 

Пересадка костного 
мозга в областном онко-
диспансере организована 
на базе химиотерапевти-
ческого отделения № 4, 
которое специализируется 
на оказании высокотех-
нологичной медицинской 
помощи пациентам с диа-
гнозами неходжкинские 
лимфомы, лимфома Ход-
жкина, множественная 
миелома, саркомы костей 
и мягких тканей, мела-
номы. Это уникальное 
отделение – в структуре 
онкодиспансеров России 
подобных нет. В других 
регионах подобные виды 

помощи пациентам ока-
зывают на базе центров 
онкогематологии, краевых 
или областных больниц. 

– В онкодиспансере 
ежегодно выявляют по-
рядка двухсот злокаче-
ственных заболеваний 
лимфоидной и кровет-
ворной ткани, которые 
лечат различными ви-
дами противоопухолевой 
лекарственной терапии. 
Специалисты химиотера-
певтического отделения 
№ 4 владеют всеми до-
ступными видами оказа-
ния медицинской помощи 
по профилю «онкогемато-
логия». В отделении рабо-
тает высококвалифициро-
ванная команда, которая 
непрерывно обучается и 
повышает квалификацию. 
Сейчас на базе областного 
онкодиспансера существу-
ют все возможности и ус-
ловия для оказания меди-
цинской помощи пациен-
там без выезда за преде-
лы региона, − подчеркнул 
Алексей Шелехов.

   «Твоя кровь 
   дала мне жиЗнь»

Как сообщил главный 
врач Иркутской областной 
станции переливания кро-
ви Максим Зарубин, в ре-
гионе есть все этапы транс-
плантации костного моз-
га: рекрутинг, трансплан-
тация, заготовка клеток. 
Трансплантация ведется в 
областном онкодиспансере 
и областной клинической 
больнице. 

– Наше сотрудничество с 
Регистром доноров костного 
мозга началось давно, тогда 
он еще не был федераль-
ным, назывался Кировским 
регистром. Ежемесячно мы 
направляем в разные цен-
тры гематологии в нашей 
стране по десять пробирок. 
Перед сотрудниками Ки-
ровского института стояла 
задача – изучение генотипа 
народов России, сбор доно-
ров, не представленных в 
международных регистрах. 
Иркутская область с 2016 

года принесла несколько 
открытий по аллелям генов 
представителей бурятской 
и других региональных на-
циональностей, а также 
представителей смешан-
ных браков, которые бы-
ли неизвестны междуна-
родным регистрам. Таким 
образом, в нашем регионе 
открыто более 30 аллелей 
генов, – сообщил Максим 
Зарубин. 

Вступить в Федеральный 
регистр доноров костного 
мозга, по его словам, может 
любой здоровый человек 
при отсутствии противопо-
казаний в возрасте от 18 до 
45 лет. При себе необходимо 
иметь паспорт и СНИЛС. Но 
это не значит, что донор 
старше 45 лет выходит из 
регистра. Расчет на то, что-
бы донор мог длительное 
время оставаться в реги-
стре и, может быть, однаж-
ды стать полезным. 

– Абсолютное большин-
ство вступивших в регистр 
никогда не станут реаль-
ными донорами костного 
мозга. Но те, кому повезет 
спасти другую жизнь, об-
ретут для себя не просто 
реципиента, но брата по 
крови. Ведь у того, кому 
провели трансплантацию 
костного мозга, в крове-
носных сосудах полностью 
кровь донора, – резюмиро-
вал Максим Зарубин.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

д    норы

 � ЗвеЗды на Байкале  
в иркутске проходит XVIII 
международный фестиваль 
«Звезды на Байкале». организатору 
и идейному вдохновителю 
мероприятия народному артисту 
рФ денису мацуеву удалось 
собрать лучших музыкантов 
мира. Учредителями фестиваля 
выступили правительство 
иркутской области, министерство 
культуры и архивов и иркутский 
областной музыкальный театр  
им. н. Загурского.

Открыл «Звезды на Байкале» концерт 
Государственного академического 
симфонического оркестра Республики 
Татарстан под управлением дирижера 
Александра Сладковского. Вместе с пиа-
нистом Денисом Мацуевым и скрипачом 
Вадимом Репиным коллектив исполнил 
произведения Людвига Бетховена, Ри-
харда Штрауса и Макса Бруха. 

– Фестиваль «Звезды на Байкале» – это 
знаменитая традиция Иркутска, она за-
родилась в 2004 году, и все эти годы на 
концерты классической музыки при-
ходят тысячи зрителей, – подчеркнул 
губернатор Игорь Кобзев. – Для нас это 

всегда праздник. В нынешнем году фе-
стиваль состоится в традиционном об-
ширном формате. 
Концерты фестиваля проходят на двух 
площадках: в музыкальном театре  
им. Н. Загурского и в областной филар-
монии. В этом году в нем принимают 
участие пять оркестров – Республики 
Татарстан, Российский национальный 
молодежный симфонический оркестр 
под управлением Дмитрия Юровского, 
Государственный симфонический ор-
кестр «Новая Россия» под управлением 
Юрия Башмета, Страдивари-ансамбль 
Мариинского театра под управлением 
Лоренца Настурика-Гершовичи и Гу-
бернаторский симфонический оркестр 
Иркутской областной филармонии под 
управлением Илмара Лапиньша.
– Сила притяжения нашего города су-
масшедшая, и фестиваль по-прежнему 
гремит на весь мир, – отметил Денис Ма-
цуев. – Я стараюсь сделать программу из 
любимой музыки наших гостей. Когда я 
приглашаю музыкантов, то всегда их 
спрашиваю: а что вы хотели бы сыграть? 
Это очень важно, и исполнение всегда 
отличается от того, когда тебя приглаша-
ют на конкретное произведение. Я знаю 
это по себе. Поэтому к нам слетелись 
известные музыканты и артисты со все-
го мира. Артисты, потому что в проекте 
«Кармен» Юрия Башмета будут прини-
мать участие балет, оперные звезды и 
драматические артисты. На этот концерт 
билеты продали за 12 минут, и вообще 
билеты на все концерты были проданы 

заранее. А на открытии сыграли любим-
цы иркутской публики Александр Слад-
ковский и оркестр Татарстана, который 
вместе с национальным молодежным 
оркестром уже стал резидентом нашего 
фестиваля.

Авторскую версию Юрия Башмета «Фан-
тастической Кармен» – музыкально-
драматической постановки по мотивам 
оперы Бизе «Кармен» и «Кармен-сюиты» 
Щедрина – зрители увидят 13 сентября 
в исполнении Государственного симфо-
нического оркестра «Новая Россия».

9 и 10 сентября иркутские меломаны 
смогли познакомиться с творчеством 
победителей и лауреатов Междуна-
родного конкурса П.И. Чайковского, 
который проходил в Москве и Санкт-
Петербурге летом 2023 года.

– Мы продолжаем знакомить иркутскую 
публику с новыми именами и произве-
дениями, ведь музыка – это универсаль-
ный язык, который объединяет всех 
нас, – отметил Денис Мацуев. – В честь 
150-летия Сергея Рахманинова 9 сентя-
бря мы исполнили концертную версию 
«Алеко». А накануне я сыграл сольный 
концерт с совершенно новой програм-
мой с произведениями Шумана, Штрау-
са и Скрябина, которую нигде до этого 
не исполнял. Это тоже традиция, я всег-
да делаю премьеру сольного концерта в 
Иркутске.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Евгения ЕВТЮХОВА

ФесТиваль 
люБимой 

мУЗыки
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? Алексей Израилевич, 
удается ли сдерживать 

эпидемию ВИЧ-инфекции в 
России?

– Эпидемический процесс ВИЧ-
инфекции в России является ста-
бильно контролируемым. Это один 
из приоритетов в области здра-
воохранения и обеспечения био-
безопасности государства в целом. 
В основе системы контроля на-
ходится массовый скрининг на-
селения, а по сути – возможность 
выявления болезни на ранней ста-
дии и сохранения качества жизни 
сотням тысяч людей. Наша стра-
на внедрила этот базовый прин-
цип сдерживания распростране-
ния ВИЧ-инфекции первой в мире 
и сегодня сохраняет лидерство по 
данному индикатору, обеспечивая 
себе объективное преимущество 
перед другими странами. В част-
ности, перед большинством стран 
Западной Европы, где обследование 
и учет основаны на группах рис- 

ка, без включения широких слоев 
населения. Там зачастую диагноз 
ставится только при выявлении 
инфекции на поздних стадиях. Мы 
же выстроили качественную про-
светительскую работу: по форме 
соответствующую духу сегодняш-
него дня, по содержанию напоми-
нающую о неизменных ценност-
ных основах человеческой жизни 
и здоровья. И она работает. Мы 
видим это в цифрах. А статистика 
у нас благодаря внедренному со-
временному Федеральному реги-
стру лиц, инфицированных ВИЧ, 
абсолютно прозрачная, верифици-
руемая. Ее данные достоверно го-
ворят о том, что эффективность 
профилактических стратегий рос-
сийского здравоохранения прошла 
проверку временем. 

Мы фиксируем ежегодное сни-
жение числа новых больных. И ему 
следуют все субъекты. Мы уш-
ли от понятия «очередь» и бес-
перебойно, бесплатно, на персо-
нифицированной основе и в не-

обходимом объеме обеспечиваем 
пациентов лекарствами. Несмотря 
на санкции, в условиях вызовов 
последних трех лет мы знаем, как 
сбалансированно организовать эту 
работу.

? Какие тренды в борьбе 
с ВИЧ-инфекцией 

и другими социально 
значимыми инфекционными 
заболеваниями вы могли бы 
отметить?

– Критическую значимость для 
государства приобретает дости-
жение полного технологического 
суверенитета в вопросах здраво-
охранения и лекарственного обес- 
печения. Этот вопрос уже много 
лет в зоне повышенного внимания 
и «тонких настроек» со сторо-
ны руководства страны. А реалии 
ковидных и санкционных огра-
ничений как раз показали, на-
сколько стратегически верным 
был выбранный курс. В связи с 
этим упомяну программу «Фар-
ма-2020» минпромторга России, 
которая сформировала условия для 
того, чтобы страна могла позво-
лить себе технологический суве-
ренитет, в начале пути по сути 
создать индустрию, дающую воз-
можность заменить импортные 
лекарства качественными анало-
гами, проводить доклинические и 
ранние клинические исследования 
препаратов. А также, в частности, 
иметь в терапии ВИЧ-инфекции 
инновационный российский пре-
парат, который в сегодняшних об-
стоятельствах позволяет блокиро-
вать риски, связанные с уходом 
с рынка зарубежных препаратов 
этого класса. 

А в рамках программы «Фар-
ма-2030» необходима дальнейшая 
структурная трансформация, ко-
торая предполагает смещение фо-
куса на стимулирование создания 
и вывода на рынок собственных 
препаратов. Отечественный биз-
нес, вопреки убеждениям транс-
национальных игроков, которые то 
ли уходят, то ли не уходят с рос-
сийского рынка, полноценно готов 
совместно с государством отстаи-
вать это право на технологический 
суверенитет. На необходимость 
принимать решения в интересах 
страны и ее граждан, в том числе 
преодолевая существующий раз-
рыв между наукой и фарминду-
стрией. 

? Иркутский регион в этом 
смысле заслуживает 

признания?

– Да, поскольку является для 
страны фактически «смыслообра-
зующим» – здесь есть мощная со-
временная российская производ-
ственная площадка, сфокусирован-
ная на пополнении ассортимента 
лекарств для лечения социально 
значимых заболеваний. Она за-

крывает потребности в более 80% 
всех позиций из перечня жизненно 
необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов минздрава 
России. К слову, каждая вторая упа-
ковка для лечения ВИЧ-инфекции 
и туберкулеза производится имен-
но на иркутском предприятии. Оно 
уже предложило здравоохранению 
страны два важнейших иннова-
ционных препарата для лечения 
туберкулеза и диабета. И во время 
эпидемии новой коронавирусной 
инфекции решением российского 
правительства запустило произ-
водство зарубежного инновацион-
ного противоковидного препарата 
для лечения госпитализированных 
пациентов с высоким риском тя-
желого течения заболевания, кото-
рый не поставлялся в нашу страну 
из-за рубежа, в итоге были спасе-
ны тысячи нуждавшихся больных. 
Еще раз подчеркну: нам оказалось 
это по силам, поскольку была про-
делана серьезная подготовительная 
работа.

? В то же время Иркутская 
область – один из 

непростых субъектов. Можно 
ли пример противодействия 
распространения ВИЧ-
инфекции в регионе 
масштабировать для других?

– Да, есть регионы, для кото-
рых тема ВИЧ-инфекции явля-
ется особенно чувствительной и 
серьезной, потому что стала «со-
путствующим» результатом того, 
что происходило в нашей стране в 
конце 1990-х годов. Я имею в ви-
ду «напластования» социально-
экономических и эпидемических 
процессов последних трех десяти-
летий, включая ситуацию с нарко-
тизацией. 

К сожалению, Иркутской об-
ласти «в наследство» достался 
достаточно высокий уровень по-
раженности территории ВИЧ-
инфекцией. Но, как показывает 
опыт, мы умеем минимизировать 
даже ультранегативные проявле-
ния конца прошлого века, транс-
формируя культуру профилакти-
ки и диагностики ВИЧ-инфекции, 
обеспечивая необходимое качество 
медико-социальной помощи при 
этом заболевании.

Благодаря многолетнему вни-
манию и усилиям руководства Ир-
кутской области, личной включен-
ности губернатора в стратегиче-
ские вопросы организации систе-
мы сдерживания эпидемического 
процесса ВИЧ-инфекции, а также 
эффективному управлению про-
фильной службой работа органи-
зована очень достойно и результа-
тивно. 

 � Александра БЕЛКИНА

Полную версию интервью  
читайте на сайте

Ваше зд    роВье

Выявить болезнь  
на ранней стадии
Благодаря чему снизилось число новых 
ВИЧ-инфицированных в России

 � актуально  XI Байкальский форум 
противодействия ВИЧ-инфекции «Синергия науки 
и практики. Междисциплинарные аспекты» собрал 
на своей площадке 350 специалистов из Иркутской 
области и 16 регионов России. За годы работы форум 
стал узнаваемой экспертной и дискуссионной 
площадкой, на которой встречаются специалисты, 
занимающиеся лечением и профилактикой ВИЧ-
инфекции, вирусных гепатитов и других социально 
значимых инфекционных заболеваний. Для нашего 
региона, где проживает более 30 тыс. человек с 
установленным диагнозом ВИЧ-инфекция, такое 
мероприятие в первую очередь необходимо для 
медицинских специалистов. В этом году в работе 
форума принял участие главный внештатный 
специалист по ВИЧ-инфекции министерства 
здравоохранения РФ Алексей Мазус. 
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ист рия сп    ртивная среда  

 � МедосМотр  
Территориальный 
фонд обязательного 
медицинского 
страхования Иркутской 
области информирует 
жителей Иркутской 
области.

Профилактика хронических 
неинфекционных заболеваний – 
важная часть национального про-
екта «Здравоохранение», старто-
вавшего по поручению президента 
России Владимира Путина в 2019 
году.

Хронические неинфекционные 
заболевания не передаются от че-
ловека к человеку, продолжитель-
ны и, как правило, медленно про-
грессируют. Они распространены 
во всех возрастных группах и всех 
регионах. Хронические неинфек-
ционные заболевания являются 
основной причиной инвалидности 
и преждевременной смертности 
населения России. К данной груп-
пе заболеваний относятся болезни 
системы кровообращения, онколо-
гические и хронические бронхоле-
гочные заболевания (хроническая 
обструктивная болезнь легких и 
астма), а также сахарный диабет. 

Среди факторов развития таких 
заболеваний – повышенный уро-
вень артериального давления, ги-
перхолестеринемия, повышенный 
уровень глюкозы в крови натощак, 
курение табака, потребление ал-
коголя, нерациональное питание, 
низкая физическая активность, 
избыточная масса тела, потребле-
ние наркотических и психотроп-
ных средств. Среди перечисленных 
факторов риска основным, с точки 
зрения количества смертельных 
случаев, является повышенное ар-
териальное давление. 

Для предупреждения возник-
новения хронических неинфек-
ционных заболеваний необходимо 
регулярное прохождение профи-
лактических медосмотров и дис-
пансеризации, что позволит сво-
евременно выявить заболевание и 
предупредить развитие.

Профилактический медосмотр 
проводится ежегодно в качестве 
самостоятельного мероприятия, в 
рамках диспансеризации или дис-
пансерного наблюдения. 

Диспансеризация – это ком-
плекс мероприятий, включающий 
в себя профилактический медос-
мотр и дополнительные методы 
исследования, проводимые в целях 
оценки состояния здоровья взрос-
лого населения, раннего выявле-
ния заболеваний. 

Диспансеризация проводится 
один раз в три года в возрасте от 18 
до 39 лет включительно и ежегодно 
в возрасте 40 лет и старше.

Диспансеризация проводится в 
два этапа.

Первый этап – это стандарт-
ный для пола и возраста набор 
исследований: измерение давле-
ния, уровня глюкозы, холестерина, 
проведение ЭКГ, прием терапевта 
и профилактическое консультиро-
вание. Для исключения основных 
видов онкологических заболеваний 
лицам старше 45 лет проводят до-
полнительные исследования: ана-
лиз кала на скрытую кровь, анализ 
на уровень ПСА у мужчин, маммо-
графию у женщин.

По результатам первого этапа 
устанавливается диагноз, опре-
деляется группа здоровья, группа 
диспансерного наблюдения, опре-
деляются медицинские показания 
для осмотров (консультаций) и об-
следований в рамках второго этапа 
диспансеризации.

В случае отсутствия отклоне-
ния от нормы исследуемых пока-
зателей врач даст рекомендации по 
здоровому образу жизни, а также 
расскажет о факторах риска, ко-
торые могут привести к развитию 
хронических неинфекционных за-
болеваний, даст рекомендации по 
коррекции образа жизни и про-
филактике.

Второй этап диспансеризации 
включает в себя осмотры врачей-
специалистов – невролога, офталь-
молога, отоларинголога, хирурга 
или колопроктолога, акушера-ги-
неколога. В рамках второго этапа, 
при необходимости, врач может 
рекомендовать дуплексное скани-
рование сосудов головного моз-
га, эзофагогастродуоденоскопию, 
рентгенологические исследования, 
в том числе компьютерную то-
мографию легких, спирометрию, 
колоноскопию.

В дополнение к профилактиче-
ским медосмотрам и диспансери-
зации лица, переболевшие новой 
коронавирусной инфекцией, могут 
пройти углубленную диспансери-
зацию, которая включает в себя из-
мерение сатурации, тест с шести-
минутной ходьбой, спирометрию, 
анализ крови на концентрацию 
D-димера, который определяется 
у пациентов, переболевших коро-
навирусной инфекцией в средней 
или тяжелой форме, общий и био-
химический анализы крови.

Для уточнения диагноза врач 
может направить на второй этап 
углубленной диспансеризации и 
назначить дополнительные об-
следования: эхокардиографию, 
компьютерную томографию лег-
ких и дуплексное сканирование 
вен нижних конечностей, а также 
направить к специалистам узкого 
профиля. 

Для прохождения профилакти-
ческого медосмотра и диспансе-
ризации необходимо обратиться 
в медицинскую организацию, в 
которой вы получаете первичную 
медико-санитарную помощь, т.е. 
по месту прикрепления.

При выявлении в ходе профи-
лактических мероприятий хрони-
ческих неинфекционных заболе-
ваний устанавливается диспан-
серное наблюдение. Диспансерному 
наблюдению подлежат лица, стра-
дающие гипертонией, гиперхоле-
стеринемией, ишемической болез-
нью сердца, другими заболевания-
ми сердечно-сосудистой системы, 
а также пациенты, которые пере-
несли оперативные вмешатель-
ства на сердце и сосудах, инфаркт, 
инсульт, лица с онкологическими 
заболеваниями. Диспансерное на-
блюдение назначается при хрони-
ческих заболеваниях легких, не-

которых болезнях желудочно-ки-
шечного тракта, сахарном диабете 
и преддиабете. 

Диспансерное наблюдение пред-
ставляет собой обследование лиц, 
страдающих хроническими за-
болеваниями, функциональны-
ми расстройствами, проводимое с 
определенной периодичностью, в 
целях своевременного выявления, 
предупреждения осложнений, обо-
стрений заболеваний, их профи-
лактики и осуществления меди-
цинской реабилитации указанных 
лиц. 

Периодичность диспансерных 
приемов зависит от заболева-
ния, которым страдает пациент, 
и определяется врачом, контро-
лирующим состояние пациента. 
В среднем это 2–3 раза в год. В 
большинстве же случаев пациент 
должен находиться под диспан-
серным наблюдением пожизнен-
но. В случае необходимости врач 
сообщит о целесообразности при-
йти на прием.

Напомнят и представители 
страховой медицинской органи-
зации, в которой вы застрахованы.

Уточнить, какая страховая ме-
дорганизация является вашим 
страхователем, а также получить 
консультацию или помощь специ-
алиста по вопросам обязательно-
го медицинского страхования вы 
можете по бесплатному единому 
номеру Контакт-центра в сфере 
обязательного медицинского стра-
хования Иркутской области 8-800-
100-50-90.

Необходимо помнить, что мно-
гие опасные заболевания проте-
кают бессимптомно, но можно 
избежать серьезных проблем со 
здоровьем, если их вовремя об-
наружить. Именно профилакти-
ческие медицинские осмотры и 
диспансеризация позволяют вы-
явить заболевание на ранней ста-
дии, когда пациент еще не заме-
чает симптомов, а лечение на дан-
ном этапе наиболее эффективно. 
Все обследования направлены на 
профилактику хронических неин-
фекционных заболеваний, в пер-
вую очередь это касается болезней 
системы кровообращения, орга-
нов дыхания и новообразований, 
являющихся основной причиной 
инвалидности и смертности на-
селения нашей страны.

Прохождение профилактиче-
ских медосмотров и диспансериза-
ции позволит вам быстро, удобно и 
бесплатно, по полису обязательного 
медицинского страхования прове-
рить свое здоровье, а диспансерное 
наблюдение поможет держать под 
контролем свои хронические за-
болевания, снизить риск развития 
осложнений, в том числе и опас-
ных для жизни. 

 � Василий ПЕТРОВ

Зд    ровая среда

Опередить недуг
Профилактические мероприятия 
как инструмент раннего выявления 
хронических неинфекционных заболеваний
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�� выставка  
Выставка древних 
русских икон «Окно в 
Россию. Религиозное 
искусство эпохи 
Петра I» из собрания 
Музея имени Андрея 
Рублева открылась в 
Иркутском областном 
художественном музее 
им. В.П. Сукачева. 
Событие состоялось в 
рамках федерального 
проекта «Творческие 
люди» и национального 
проекта «Культура». 

���Язык�богословиЯ

– Эта выставка, которая пора-
жает золотом икон, – уникальная 
возможность для иркутян погру-
зиться в мир православного искус-
ства, – отметила министр культу-
ры и архивов Иркутской области 
Олеся Полунина. – Я хочу побла-
годарить министерство культуры 
России за эту возможность, потому 
что национальный проект «Куль-
тура» у многих ассоциируется со 
стройками, капитальными ремон-
тами, но именно выставки помо-
гают нам проникнуть в содержа-
ние и смысл культуры. 

В Иркутске представлено 40 
икон, написанных при жизни им-
ператора Петра I. Произведения 
религиозного искусства отража-
ют перемены, которые произошли 
в государстве под влиянием ре-
форм.

– Икона – это язык богосло-
вия, сверхъестественное проник-
новение духа в человека, – от-
метил митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан. – В ней 
все: краски, сюжеты и пропорции 
говорят не о земном, а о высшем. 
Человек, который не посещает цер-
ковь, придя в музей, может сделать 
первый шаг на своем духовном 
пути. Отрадно, что музеи вместе с 
церковью встали в один ряд в сво-
ем просветительском подвиге.

���в�стиле�живоподобиЯ

В годы правления Петра I ге-
нератором новых идей и главным 
художественным центром стра-
ны стала московская Оружейная 
палата, где ведущим живописцем 
был Симон Ушаков. Именно его 
ученики под влиянием западноев-
ропейской эстетики активно раз-
рабатывали стилистику живопо-
добия. Оно подразумевало точность 
передачи анатомии человека и хо-
рошую пластическую проработку. 
При этом стиль не был подража-
нием западной живописи, а воз-
ник как попытка вернуть иконе 
ее первоначальное значение. На-
пример, лик Христа – это образ 
идеального Богочеловека, лишен-
ного недостатков. Именно таким 
его можно увидеть на иконе «Спас 
Нерукотворный», которая откры-
вает выставку.      

– Стиль живоподобия возник, 
когда было желание изобразить 
красоту мира горнего, через кра-
соту мира дольнего, – рассказала 
главный хранитель Музея имени 

Андрея Рублева Оксана Смирнова. 
– Как мы помним, в иконах Андрея 
Рублева не было ничего лишнего, 
но пришли иные времена, которые 
потребовали новой эстетики. 

Церковь, по сути, превратилась 
в государственный орган и вошла 
в общий бюрократический меха-
низм управления страной, где она 
обеспечивала решение идеологи-
ческих задач. 

– На смену старому художе-
ственному языку пришел новый, 
что мы и видим на иконе «Ар-
хангел Михаил» из Преображен-
ского собора Спасо-Евфимиева 
монастыря в Суздале, – отметила 
Оксана Смирнова. – Уже не ска-
жешь, что это бесплотное суще-
ство. Перед нами красавец, пол-
ный сил, пышущий здоровьем. 
У него пухлые щеки, яркие гу-
бы, устремленный взгляд. И даже 
изображен он в движении. Ико-
нописец здесь был новатором и 
изобразил меч в виде колеблюще-
гося языка пламени. 

���во�всех�подробностЯх

Человеку того времени было 
уже мало знать суть события, ему 
нужны были подробности. Так на 
«Святой Троице (гостеприимство 
Авраама) с преподобными Анто-
нием и Феодосием Печерскими» 
из церкви Спаса Преображения в 
Спасской слободе Москвы подроб-
но прорисованы яства и столовые 
приборы.

– Перед нами настоящая тра-
пеза – у каждого ангела своя ча-
ша, появляются овощи, коренья 
и так далее, – пояснила Окса-
на Смирнова. – Рядом изображен 
слуга, закалывающий тельца, Ав-
раам и Сара. Еще, видимо, за-
казчик попросил изобразить Ан-
тония и Феодосию Печерских. Но 
если обычно их лики писали на 
полях, то здесь иконописец вво-
дит их внутрь иконы, и, по сути, 
они становятся участниками это-
го события.

В экспозиции также можно 
увидеть иконы пророческого ряда: 
«Царь Соломон», «Давид», «Про-
рок Даниил».

– Иконописец создает свои ра-
боты прежде всего для Бога, поэто-
му в этих образах прописываются 
все складки, узоры, каменья, черты 
лица, – прокомментировала Окса-
на Смирнова. – Здесь нет ничего 
неважного. Рядом икона «Иосиф 
Прекрасный» из этого же храма, 
но уже праотеческого ряда. Если 
мы уберем нимб, то это почти пар-
суна, ведь обычно на иконах чуть 
увеличивают глаза, чтобы пере-
дать силу духа, а здесь нет никако-
го утрирования. 

Другая икона «Вход в Иеруса-
лим» представляет целый сюжет. 
На заднем плане мы видим маль-
чика, который срывает с дерева 
пальмовые листья, чтобы бросить 
под ноги спасителя. К стволу дерева 
прислонена тонкая лесенка.

– То есть рассказывается исто-
рия, мы понимаем, как он туда 
залез, – отметила Оксана Смирно-
ва. – Еще если в древних иконах 
иерусалимская стена – некая ус-
ловность, то здесь мы видим впол-
не узнаваемые здания священного 
города. Возможно, иконописец уже 
видел какие-то гравюры и пытался 
изобразить конкретные очертания 
крыш. Также с помощью цвета – 
голубого, бело-розового – худож-
ник попытался изобразить воздух, 
чего не было ранее. 

В сюжете «Усекновение главы 
Иоанна Предтечи» интересно то, 
что люди одеты совершенно не в 
соответствии с той эпохой. 

– Есть теория, что они похожи 
на Петра I, ведь он был воспри-
нят не всеми слоями общества, и 
были люди, которые считали его 
антихристом, – рассказала Оксана 
Смирнова. – Еще одна интересная 
деталь – окно с пейзажем. Оно не 
является частью сюжета, и его бы-
ло незачем изображать, но живо-
писец решил внести нечто новое, 
и в итоге мы видим там некий 
голландский ландшафт. 

���иконы�маслом�и�фрески

Среди наиболее ценных произ-
ведений на выставке – подписные 
иконы Карпа Иванова Золотарева, 
которого без преувеличения уже 
можно назвать мастером европей-
ского уровня. 

– Интересно, что святые Екате-
рина и Варвара у него изображены 
со светскими прическами, с не-
покрытыми головами, и вообще 
смотрят куда-то вверх, – отметила 
Оксана Смирнова. – Есть легенда, 
что это его дочери или племянни-
цы. Что важно – это уже масло, и 
лики пишутся совершенно иначе. 
И только золотой фон еще напоми-
нает нам, что это все-таки икона.

Среди интересных экспонатов 
на выставке фрески из церкви в 
Юрьевце Повольском Ивановской 
области.

– Этот храм, который известен 
прежде всего тем, что у него был 
иконостас, в фресках не сохранил-
ся, он был затоплен при строитель-
стве Горьковского водохранилища, 
– рассказала Оксана Смирнова. – 
Но фрески спас замечательный ре-
ставратор Сергей Чураков со своей 
бригадой. Денег за это не платили, 
и не о каких наградах речь не шла. 
Более того, никакой помощи и ус-
ловий не было, и его все время под-
гоняли. Помогла русская смекалка. 
Дело было зимой, реставраторы на-
мочили водой ткань, наложили ее 
на изображение и подождали, пока 
все не замерзнет. Потом острыми 
ножами они вырезали ее и отня-
ли от стены вместе с примерзшей 
тканью. Уложили весь иконостас 
в ящики, предварительно зарисо-
вав расположение изображений. В 
итоге они практически полностью 
спасли эту живопись. 

Эти и другие произведения 
можно будет увидеть в Иркутске 
до 12 ноября.

 � Елена ОРЛОВА 
 Фото предоставлено  
Художественным музеем

Иконы эпохи Петра
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– В Иркутской области состоялся цикл кон-
цертов и мастер-классов под красивым и до-
брым названием «Иркутская история. Про-
должение», – рассказал председатель Иркут-
ского регионального отделения Всероссийского 
созидательного движения «Живые города», 
депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области Андрей Маслов. – Проект с использо-
ванием гранта, предоставленного российским 
Фондом культуры в рамках Федерального про-
екта «Творческие люди» и национального про-
екта «Культура». Грант «Иркутская история. 
Продолжение» посвящается памяти великой 
советской певицы Лидии Андреевны Руслано-
вой, которой в 2020 году исполнилось бы 120 лет 
со дня рождения.

Свою творческую миссию продолжили ла-
уреат международных конкурсов Галина Мар-
фина и народный артист России Василий Ов-
сянников. Он, к слову, недавно вернулся из 
зоны СВО. Спел Василий Петрович и для наших 
ребят-сибиряков со сцены ДК «Орбита».

– Был в подразделениях дальневосточников, 
хабаровчан, ленинградцев, – поделился с нами 
исполнитель. – Конечно, мы вспоминаем годы 
лихолетья 1941–1945 годов и сибирские полки, 
отстоявшие нашу Москву златоглавую и все 
Отечество. Война была предрешена. Конечно, 
тяжело нашим ребятам, есть и потери, но самое 
главное, что у них есть стальная мотивация. В 
ДК «Орбита» будут и ребята с СВО, мы погово-
рим с ними на одном и том же языке, подарим 
им песни, которые лежат в сердце каждого рус-
ского человека.

   Каждая ПЕСня – на вЕС зОлОта

Галина Мафрина отметила – когда составля-
лась концертная программа, неизбежно вста-
вали вопросы: «Что выбрать? Актуальна ли эта 
песня?» Ведь нужно уложиться в программу 
концерта из 10–11 песен. «Из нашего наследия, 
то, что мы отобрали, хочется верить, найдет 
отклик в сердцах», – выразила надежду Галина 
Николаевна.

В финале каждого концерта – легендарная 
«Катюша», исполненная вместе с самодея-
тельными коллективами из районов, которые 
получили знания на мастер-классах с гостями, 
ставшими на самом деле уже родными.

– Будут «Волжские припевки», – добави-
ла Галина Марфина. – Хотелось бы включить 
трагическую песню. Пожалуй, самую трагиче-
скую песню из репертуара Лидии Руслановой 
– «Меж высоких хлебов затерялося небогатое 
наше село». Как я уже раньше сказала, концерт 
невозможно полностью занять репертуаром 
Лидии Андреевны. Поэтому взяли так: чтобы 
это было оптимистично – «Волжские при-
певки», «Валенки», а дальше оплетаем теми 
песнями, которые знакомы.

На вопрос, какие песни просят исполнить 
бойцы, ответил Василий Петрович:

– С 2014 года, когда Крым вошел в состав 
Российской Федерации, был большой концерт на 
Нахимовской площади в Севастополе. Я побы-
вал в поездках за эти восемь лет 245 раз. Могло 
быть и по пять концертов, они шли минималь-
но полчаса, ведь если я был в районе передовой, 
то даже концерт прекращался, мы уходили в 
блиндаж, потому что беспилотники бомбили. 
Самое главное, артисты, которые туда ездят, 
выполняют долг своей души. Когда на Дон-
басс приезжаю, всегда спрашиваю, перед каким 
подразделением будут выступать. Вот, попал к 
хабаровчанам, они танкисты. Ну как тут не ис-
полнить «Три танкиста»?

   вмЕСтЕ чЕРЕз РаССтОяния

В Саратовской области началась жизнь Ли-
дии Руслановой, а Приангарье проверяло ее на 

прочность. Но и здесь великая певица не теряла 
стойкости, продолжая, как и в окопах, радовать 
и ободрять своим творчеством.

– В этом году в Саратове пройдет конкурс 
имени Лидии Руслановой, он проходит раз в 
три года, – рассказал Василий Овсянников. – 
Чем славен этот конкурс и необычен, так это 
тем, что в нем принимают участие люди от 10 
лет и до бесконечности. Гран-при даже полу-
чала бабушка, которой было 84 года.

Прозвучало предложение провести подобный 
фестиваль на иркутской земле. Галина Мар-
фина не исключает, что такой проект может 
получиться. Дело за малым – заручиться под-
держкой Дома народного творчества Саратова, 
являющегося организатором конкурса памяти 
Лидии Руслановой.

– После песни «Валенки» на ступенях Рейх-
стага была ссылка, репрессии, но человек не 
сломался. Может быть, создать проект, поду-
мать, как это обыграть. Может быть, это будет 
разовая история – грант. Есть президентские 
гранты, мощнейший Фонд культурных ини-
циатив. Давайте думать, как это сделать: как 
проследить судьбу Лидии Андреевны по точкам 
ее биографии. Нужно возродить программу 
«Культура России», чтобы была плановая и 
грантовая поддержка отраслей культуры. Это 
даст множество возможностей.

Мнение коллеги поддержал Василий Овсян-
ников:

– Из самодеятельности вышли все величай-
шие русские артисты, музыканты, художники, 
писатели, поэты.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Иркутская история. Продолжение
твОРчЕСтв

 � музыКальнОЕ наСлЕдиЕ  
Проект «Иркутская история. 
Продолжение», задуманный 
как знакомство слушателей 
с музыкальным наследием 
народов России, объединил 
в любви к творчеству Лидии 
Руслановой жителей Баклашей, 
Маркова Шелеховского района, 
Байкальска, Белореченского, 
Мальты, Тайтурки, Мишелевки, 
Железнодорожника Усольского 
района, Иркутска. Это десять 
концертов и шесть мастер-
классов для руководителей 
самодеятельных коллективов. 
Турне общей протяженностью 
более двух тысяч километров: 
встречи, мастер-классы. 
Концерты – безвозмездные, для 
социальных работников, бойцов 
СВО и их семей, участников 
самодеятельных коллективов.
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   Новый метод таксации 
   лесНых НасаждеНий 
   повысит 
   производительНость труда

С 2022 года Федеральное агент-
ство лесного хозяйства назначи-
ло Рослесинфорг единственным 
в стране исполнителем работ по 
лесоустройству, 35 филиалов орга-
низации выполняют поставленную 
задачу во всех регионах. Сбор ин-
формации, анализ, полевые рабо-
ты, когда таксация производится 
непосредственно в лесах – лишь 
часть этой непростой деятельности. 
И она постоянно совершенствует-
ся. В лесоустройстве страны сейчас 
внедряется новый метод, который 
сочетает в себе наземные способы 
таксации лесов и аналитико-изме-
рительное дешифрирование. 

На основании данных спутни-
ковых и аэрофотоснимков с вы-
соким разрешением таксация 
проводится путем их автомати-
зированной обработки и анализа 
с использованием специализиро-
ванных программ. Таксаторы уже 
не ведут учет, идя по лесу. Они 
определяют характеристики на-
саждений по снимкам с исполь-
зованием автоматизированных 
методов и технологий с примене-
нием геоинформационных систем, 
искусственных нейронных сетей 
и таблиц  хода роста лесных на-
саждений.

– После проведения съемок в 
нашем регионе этот метод в бу-
дущем начнет внедряться и у нас, 
– говорит директор Прибайкаллес- 
проекта Владимир Кузьма. 

В этом году на территории Ир-
кутской области силами девяти 
филиалов Рослесинфорга проводят 
таксацию лесов на площади более 
3,8 млн га в Нижнеилимском, Жи-
галовском, Чунском лесничествах. 

Часть этого утвержденного Фе-
деральным агентством лесного хо-
зяйства государственного задания 
исполняет Прибайкаллеспроект. 
Также филиал в этом году про-
водит таксацию лесов по заклю-
ченным договорам с арендаторами 
лесных участков на площади более 
1,5 млн га. А общая площадь лесов, 
где филиал проводит таксацию, в 
2023 году превышает 2,2 млн га. 

   лазеры На вооружеНии 
   иНжеНеров-таксаторов 

– Продолжая тему цифровиза-
ции, отмечу, что недавно на со-
вещании с участием министерства 
лесного комплекса Иркутской об-
ласти Прибайкаллеспроект пред-

ставил новый способ возможности 
применения мобильного лазерно-
го сканирования при таксации и 
инвентаризации лесных насажде-
ний на территории региона. Тех-
нологии лазерного сканирования 
с применением ручных лазер-
ных сканеров позволяют получать 
«трехмерные модели» местности 
и насаждений с учетом таких па-
раметров, как высота, диаметр, по-
рода. Насаждения сканируют ме-
тодом простого обхода при полевых 
работах или сплошном перечете. 
Проводить их могут даже студенты 
во время производственной прак-
тики, – пояснил Владимир Кузьма. 

Тестовые испытания техноло-
гии показали, что при использо-
вании метода сплошного перечета 
с помощью мобильного лазерно-
го сканирования сроки работ со-
кращаются в два раза, а стои-
мость – в три. Производительность 
труда увеличивается в несколько 
раз. Метод стал отличной альтер-
нативой традиционной техноло-
гии сбора полевой информации, он 
гарантирует точность и качество 
определения таксационных харак-
теристик лесного насаждения. 

В этом году Прибайкаллеспроект 
участвовал в федеральном конкур-
се по цифровой таксации леса и 
занял первое место среди всех фи-
лиалов Рослесинфорга. А представ-
ленная учреждением инновация 
заинтересовала региональное ми-
нистество лесного хозяйства, ведь 

она, в числе прочего, может опера-
тивно оценивать объем незакон-
ных свалок отходов в лесах. 

   Число НезакоННых рубок 
   сНижается благодаря 
   моНиториНгу

– Напомню, что с 2025 года все 
лесопользователи и участники 
рынка оборота древесины будут 
обязаны работать в Федеральной 
государственной системе лесно-
го комплекса – ФГИС ЛК. Основ-
ной разработчик этого цифрового 
продукта – Рослесинфорг. Сейчас 
мы вышли на пилотные испы-
тания информационной системы, 
ее внедрение уже проходит в ряде 
субъектов РФ. С помощью ФГИС ЛК 
пользователи смогут получать ак-
туальные данные о состоянии лес-
ного фонда, и в целом она должна 
повысить цифровизацию отрасли, 
которую будут обсуждать в Иркут-
ске на Форуме «Леса России», – 
подчеркнул Владимир Кузьма. 

Прибайкаллеспроект продолжа-
ет и вести анализ качества про-
ведения и результативности меро-
приятий по использованию лесов и 
выявления воздействий неблаго-
приятных факторов, в том числе 
нарушений законодательства в ча-
сти неправомерных рубок. 

Филиал ведет работу по дистан-
ционному мониторингу лесов не 
только в Иркутской области, но так-
же в Забайкальском крае и в Респу-
блике Бурятия. Зона наблюдений 

охватывает более 45,2 млн га. При 
этом непрерывный дистанционный 
мониторинг ведется на площади 
24,5 млн га. Благодаря этой работе 
только в Иркутской области в 2022 и 
2023 годах объем незаконных рубок 
на сегодняшний день снизился на 
22,4%. Эта статистика не оконча-
тельная, так как работы по непре-
рывному мониторингу продолжат-
ся до ноября, но можно с уверенно-
стью полагать, что положительная 
динамика будет сохраняться. В со-
ответствии со Стратегией развития 
лесного комплекса РФ до 2030 года 
предусмотрено дальнейшее разви-
тие системы мониторинга лесов на 
территории страны, в том числе 
дистанционными методами.

По-прежнему Прибайкаллес- 
проект анализирует качество про-
ведения и результативности меро-
приятий по сохранению лесов для 
выявления нарушений лесного за-
конодательства и лесоводственных 
требований в сфере охраны, защи-
ты и воспроизводства лесов. Отбор 
участков, где производится назем-
ная проверка выполненных лесо-
хозяйственных мероприятий, ве-
дется методом случайной выборки. 
В 2023 году Прибайкаллеспроект в 
полном объеме выполнил эти ра-
боты в трех лесничествах Иркут-
ской области. В результате уста-
новлено, что 42% обследованных 
лесохозяйственных мероприятий 
выполнены с нарушениями.

 � Юлия МАМОНТОВА

Результат сканирования  
лесного насаждения

лесНая     трасль

Прибайкаллеспроект готов 
выполнять новые задачи
В учреждении внедряются цифровые технологии

� поздравлеНие
владимир кузьма: 
– Уважаемые коллеги! От всей души поздравляю вас с Днем работников леса и ле-
соперерабатывающей промышленности, который мы отмечаем 17 сентября! Наша 
работа часто требует выносливости и терпения, особенно в сложных таежных по-
левых условиях. Но вы выполняете ее достойно и профессионально, преодолевая 
все трудности. Отдельные слова благодарности – нашим ветеранам! Вы передаете 
свой бесценный опыт молодым, и они проявляют искренний интерес к нашей про-
фессии. Сейчас, с проведением цифровизации, мы осваиваем новые технологии и 
внедряем новые методы работы. Мы достойно справляемся со всеми задачами, ко-
торые ставит перед нами государство по сохранению и приумножению природных 
лесных богатств нашей Родины! 

 �передовой опыт  13–14 сентября в Иркутске пройдет Форум «Леса России». 
В столицу Восточной Сибири съедутся эксперты со всей страны, чтобы обсудить 
проблемы лесной сферы. Одна из основных тем – цифровизация отрасли. В 
филиале Рослесинфорга – Прибайкаллеспроекте – внедряются современные 
цифровые технологии, включая лазерное сканирование при таксации лесов. Этой 
методикой уже заинтересовалось региональное министерство лесного комплекса. 
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